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Постановление VIII пленума ЦК ВЛКСМ

О проведении XXI съезда 
Всесоюзного Ленинского

Коммунистического Союза Молодежи
VIII пленум ЦК ВЛКСМ по

становляет:
1. Считать необходимым 

проведение XXI съезда Все
союзного Ленинского Комму
нистического Союза Молоде
жи весной 1990 года в городе 
Москве.

На голосование ставилось несколько предложений. За принятое предложение голосовали 
133 членов ЦК ВЛКСМ, то есть больше половины присутствующих на пленуме.

Зеленая жатва

СНИМЕМ 
ВТОРОЙ
УРОЖАЙ

В ОПХ «Свердловское» кор
ма для общественного стада 
всегда заготавливают в до
статке. Не каждое хозяйство 
нашей области может похва
стать переходным запасом, а 
здесь от прошлого года оста
лось 250 тонн сена. Это серь
езное подспорье в создании 
кормовой базы на предстоя
щую зимовку скота.

И'.нынешний сенокос, какой 
ни труден для механизаторов 
ОПХ,—не исключение. В сено- 
Хранилища уже уложено 1175 
тонн грубых кормов. План вы
полнен. Сено заготовлено в 
лучшие сроки — цветения и 
колошения трав. Сенокосные 
угодья своевременно были 
подкормлены минеральными 
удобрениями, проводилось ча
стичное орошение, что позво
ляет надеяться на второй укос.

Заготовка сена ведется 
здесь я этом году комплекс
ным механизированным спо
собом. Это позволяет рабо
тать оперативно и не упустить 
лучшие сроки. С ежедневным 
перевыполнением планового 
задания трудились на скаши
вании механизатор А. И. Ко
шелке и его помощники 
Ю. Киене оз и И. Самсонов. 
150—200 процентов выработ
ки добивался на ворошении 
травы молодой механизатор 
Л. Султанов. Самый ответст
венный : этап кормозаготови
тельного конвейера—пресспод- 
боока—был доверен ветеранам 
труда А. Р. Жижину и Ю. Г. 
Пыжьянову. Не уступал в ра
боте своим опытным настав
никам и их молодой коллега 
В. Сихоплюев. Было здесь и 
семейное звено Шадриных. 
Отец занимался подборкой 
сена, а сын на своем тракто
ре ААТЗ-82 вывозил его к ме

стам хранения.
Сейчас, пока не подошли 

травы второго укоса, кормоза- 
готовители ведут закладку се
нажа, которого в ОПХ заго
товлено уже около 2 тысяч 
тонн.

М. МАНЕЕВ.

Репортаж

ВОСПАРИТ ЛИ КОНСТРУКТОР НАД ДОЛЖНОСТЬЮ?..
«Мне было интересно», — 

такую фразу мог сказать 
каждый из участников VI 
конкурса молодых конструк
торов производственного 
объединения «Уралмаш». Но 
в увлеченности творчеством 
не было бы ничего особен
ного. если бы не пришлось 
констатировать нечто иное. 
Далеко не каждый молодой, 
да и конструктор с солид
ным стажем, может уверен
но сказать о своих буднях: 
«Мне интересно». Неудов
летворенность работой, стре
мление найти себя в другом

Рассмотреть на съезде по
ложение дел в ВЛКСМ и за
дачи комсомольских органи
заций по перестройке работы 
союза, вопросы о Программе 
и новом Уставе ВЛКСМ, про
вести выборы центральных 
органов ВЛКСМ.

ПАРТНЕРЫ ПО РЕКОНСТРУКЦИИ
Отгрузку первых двух машин непрерывного литья за

готовок для реконструкции Магнитогорского металлурги
ческого комбината завершили машиностроители «Уралма
ша». Это оборудование свердловские; конструкторы спро
ектировали специально для своих соседей. Новые маши
ны позволят металлургам избавиться от устаревшего, не 
обеспечивающего высокого качества способа разливки. Из 
каждого миллиона тонн жидкой стали они смогут полу
чать готового проката на 150—200 тысяч тонн больше, 
Многие операции автоматизированы, следовательно, усло
вия труда значительно улучшатся.

Такое оборудование создано не только благодаря пер
спективным разработкам заводских лабораторий. Не по
следнюю роль сыграла здесь и верность уралмашевским 
традициям. Дело в том. что Уралмаш и Магнитка — 
почти ровесники, они сотрудничают с первых дней рабо
ты. Значительная часть цехов Магнитогорского комбина
та оснащена механизмами со свердловской маркой. Се
годня коллектив завода настроен достойно продолжать 
эстафету старших поколений, помогать второму рожде
нию легендарной Магнитки.

(ТАСС).

Абитуриент-89

Зачисление в У ПИ
Прошедшая неделя подвела 

итог стараниям абитуриентов 
Уральского политехнического 
института. На некоторых фа
культетах здесь зачисление 
уже состоялось, на остальных 
будет проведено в ближайшие 
несколько дней. Однако все 
результаты уже известны, и их 
коротко можно сообщить на
шим читателям.

Самый высокий конкурс в 
этом году был на инженерно
экономическом факультете. 
Около 520 чепозек подали за
явления на 150 мест. При этом 
до начала вступительных экза
менов 28 человек было за
числено с подготовительных 
курсов.

Экзаменаторы старались как 
можно строже спрашивать с 
поступающих, и в результате 
из 85 «медалистов» до фини
ша дошли только 73. Из них 
после первого экзамена при
няли примерно половину.

Приблизительно одинаковым 
был конкурс на строительном, 
радиотехническом и механико
машиностроительном факуль
тетах. В среднем здесь ,на од
но место претендовало два с 
половиной человека. (На 
строительном 614 заявлений 
на 250 мест, на радиотехниче
ском — 965 на 400 мест, на 
механико - машиностроитель
ном—645 на 260 мест. С раб
фака соответственно было за

деле, а отсюда — высокая 
текучесть молодых кадров, 
ведущая к общему старению 
зрелого коллектива.

Почему, по выражению од
ного из финалистов, моло
дые ребята рвутся на кон
курс, как в бой? Потому, что 
именно здесь они видят ре
альный шанс других посмот
реть и себя показать. Неред
ко бывает, молодой специа
лист уже «перерос» свою 
должность, но его не разгля
дели. Конкурс дает те кры
лья. на которых он может 
«воспарить» в творчестве 

2. Поручить Бюро ЦК 
ВЛКСМ разработать новый 
порядок избрания делегатов 
на XXI съезд ВЛКСМ, поря
док формирования централь
ных выборных органов 
ВЛКСМ, обсудить их на оче
редном пленуме ЦК ВЛКСМ.

числено 27, 30 и 19 человек. 
Кроме этого, на остродефи
цитные специальности механи
ко - машиностроительного фа
культета приняли без экзаме
нов 55 абитуриентов-«меда- 
листов».

На химико-технологическом 
факультете приняли заявление 
от 402 абитуриентов, при ко
личестве мест 165. До общего 
зачисления было принято 5 
рабфаковцев и 31 «медалист» 
на остродефицитные специаль
ности. Факультет «технология 
силикатов» принял на первый 
курс 115 человек из 210, по
давших заявления. В том чис
ле были приняты без экзаме
нов 9 «медалистов».

Сравнительно небольшим 
был конкурс на металлургиче
ском, электротехническом и 
физико-техническом факульте
тах. На первом из них было 
самое большое чито посту
пающих — около 600 человек 
на 335 мест. Остальные два 
факультета приняли соответст
венно 215 из 417 и 210 из 374, 
подавших заявления.

Теплоэнергетический фа
культет зачислил 190 абиту
риентов из 332 желающих по
ступить. На эти 190 мест так
же были приняты 20 рабфа
ковцев и 9 из 10 «медалистов», 
шесть из них зачислены без 
экзаменов.

С. МИРОНОВ.

своем над должностью.
Условия конкурса индиви

дуального технического зада
ния предполагают конкрети
ку, например, решение ка
кой-то производственной про
блемы. При этом необходи
мо активно использовать до
стижения науки и техники, 
стремиться к сокращению 
ручного труда, снижению 
себестоимости, повышению 
качества продукции. Причем 
не менее 50 процентов ра
боты должно соответствовать 
более высокой квалификации 
участника конкурса.

Совещание межрегиональной депутатской группы

ЧАС МУЖЕСТВА ПРОБИЛ
У депутатов был выходной. 

Но какой уж тут отдых — 
политическая ситуация в 
стране настолько остра, что 
не только отдохнуть — вздох
нуть не дают избранникам 
народа проблемы. Утром у 
здания Московского Дома ки
но едва пробиваюсь сквозь 
пикет не пикет — толпу лю
дей. В многолюдье мелька
ют транспарантики от при
ветствий- Тушинского клуба 
избирателей до сомнитель
ных: «Я — бездомный, безра
ботный!» Но пускают только 
депутатов и журналистов. 
Это _ не митинг, не дискус
сионный сбор. Депутаты-«ра- 
дикалы» проводят совещание 
межрегиональной депутат
ской группы.

Заинтересовались иностран
ные репортеры: «Что это? 
Попытка раскола? Или «ра
дикалы», «несогласное мень
шинство», задумали перево
рот?»

— Пора понять, что парла
ментские методы нашей ра
боты, митинговая политика 
должны смениться на дру
гое: сегодня, в чрезвычайно 
сложной ситуации мы долж
ны за оставшиеся дни до 
окончания сессии, пусть по 
«кусочкам», по крохам, при
нять необходимые стране ре

УЧЕНЫЕ
ПРОБЛЕМЫ

Сегодня в обкоме комсомо
ла собрались молодые ученые 
и специалисты предприятий 
Свердловска. Во время «круг
лого стола» им предстоят 
обсудить свои проблемы, по
говорить о наболевшем.

На встречу приглашены 
представители отделов кад
ров крупных предприятий: 
Уралмаша, Химмаша, завода 
имени Калинина, ВИЗа... Их 
присутствие здесь не случай
но. Ведь разговор коснется 
соблюдения прав молодых 
специалистов, защиты их ин
тересов.

Еще один предмет для об- 
сиждвния — советы мало 
дых специалистов. Нужны 
ли они? В каких формах им 
следует работать? Каких це
лей добиваться? Дискуссия 
ожидается острой и интерес
ной. В. ВЛАСОВ.

Свердловск.

РОСТБИФ
ПО—ХЕБСКИ

Первыми, кто преодолел 
расстояние между городами- 
побратимами Хебом и Нижним 
Тагилом на автомашине, ста
ли работники будущего чеш
ского ресторана в уральском 
городе.

Руководитель группы Иржи 
Навротил, шеф-повар Влади
мир Кудлачек, официанты 
Йозер Шикула и Славен Ры-

Всего в ходе конкурса 
было представлено 77 работ. 
В финал вышли 14. Отбор 
претендентов «на перспек
тиву» идет строгий. Необхо
димо победить в своем род
ном отделении. А для фина
листа уже иметь высокую 
категорию сложности рабо
ты и квалификацию автора, 
оригинальность и обоснован
ность решений, элементы 
изобретательства и рациона
лизации. В ней должны быть 
использованы унифицирован
ные и стандартные узлы, 
технологичность конструк

шения, сделать все, что воз
можно!

Так сказал председательст
вующий — Гавриил Попов. 
Он зачитал текст обращения 
межрегиональной группы, 
предложив его на обсужде
ние. Нет, это не попытка рас
кола, хоть и звучали в обра
щении «раскольничьи нотки», 
это логичное продолжение 
начатой на съезде линии «мо
сковской группы».

В зале Дома кино собра
лись теперь не только моск
вичи, а все, кто считает сво
им долгом предотвратить на
растающие кризисные ситу
ации. «Радикалы» вынесли 
на обсуждение несколько на
иболее важных, по их мне
нию, поправок к законам, 
поинятым в последние годы. 
Вообще, надо сказать, само 
существование межрегиональ
ной группы вызвало противо
речивые мнения. Даже в хо
де выступления в Доме кино 
с мест то и дело раздавались 
реплики: «Зачем вы дубли
руете работу уже созданных 
комиссий и комитетов?» 
Этот вопрос прозвучал чуть 
позже из уст Председателя 
Совета Союза Верховного Со
вета СССР Е. Примакова.

В перерыве беседуем с А. 
Собчаком:

— Понимаете, — отвечает

зак вместе с тагильчанами бу
дут готовить ресторан к от- 
крмтию. Они подключились к 
работам по размещению обо
рудования, обустройству поме
щения, высказали пожелания, 
к^к создать максимум удобств. 
И дня тех, кому работать в 
«Х^бе», и для посетителей.

— Я бы хотел, чтобы ко дню 
города мы уже приняли го
стей, — говорит Иржи Навро
тил. — Остаются считанные 
недели.

В меню ресторана — рост
биф по хёбски, блинчики «ко
роля Иржи» и много других 
фирменных блюд, салаты, раз
личные напитки. Все это та- 
гильчане скоро смогут *попро- 
бочать. И. ДЕНИСОВА.

Нижний Тагил.

«ДЕДОВЩИНА»
В КРАСКАХ

В окружном Доме офице
ров Свердловска прошла вы
ставка плакатов, посвященных 
борьбе с «дедовщиной» в вой
сках Советской Армии. После 
подведения итогов авторитет
ное жюри во главе С замести
телем начальника политическо
го управления — начальником 
отдела пропаганды и агита
ции политуправления округа 
полковником А. К. Додоенко 
определило три лучших рабо
ты. Первую премию завоевал 
рядовой С. Абдулин, вторую 
— рядовой А. Погорелов, тре
тью — рядовой Н. Мурадян и 
прапорщик Ю. Белоусов. Все 
эти авторы награждены цен
ными подарками. И вполне 
заслуженно. Ибо их творчест

ций. Высокое качество чер
тежей.

Выполнен технический 
проект механизма для Чере
повецкого меткомбината.

Нельзя сказать, что ми
нувший конкурс был образ
цовым. Его организаторы не 
избежали спешки, суеты. Не
смотря на в общем-то при
личное число конкурсантов, 
творческое, состязание не 
стало массовым, зрелищным, 
торжественным.

В каждом конкретном от
делении, даже в масштабах 
института., конкурсы мОгли 

он на вопрос о группе, — мы 
уже не раз подчеркивали, 
что сейчас все учимся пар
ламентской работе. Не могу 
согласиться со всем, что ска
зано в предложенном Гаври
илом Харитоновичем обраще
нии. Ну, например, не счи
таю верным, что если бы 
Съезд пошел по пути «ради
калов», то не было бы забас
товок и волнений... Будем ре
алистами — события не за
висят от хода Съезда, прими 
мы хоть десять декретов, эко
номическая ситуация не из
менится разом. Считаю, что 
вначале нужно обсудить 
принципиальный вопрос: на
ше отношение к политичес
ким событиям.

Здесь-то, как выяснилось 
после перерыва, взгляды и 
суждения у депутатов неред
ко диаметрально расходятся. 
Если инициаторы межреги
ональной группы настаивают 
на заострении позиций, ради
кальных решений, то «реа
листы» . (назовем их так) счи
тают иначе: неотложные за
дачи требуют взвешенного 
подхода, профессионализма.

Первую позицию наглядно 
обрисовал Б. Ельцин:

— У каждого закона долж
ны непременно быть альтер
нативные проекты, ориенти
рованные на активную часть

во вносит свой вклад в борь
бу за установление прочной 
воинской дисциплины.

К. РОЗИН.

СЛЕТ
ТУРИСТОВ

Вот уже несколько лет под
ряд в Нижних Сергах прово
дятся районные туристиче
ские слеты. В их программу 
входят: ориентирование на 
местности, игры в волейбол 
и футбол, различные кон
курсы. В этом году районный 
турслет проводился вблизи 
поселка Верхние Серги.

Правда, прошел он не сов
сем так, как был задуман ор
ганизаторами — райкомом 
комсомола и райспорткомите- 
том — не все организации 
представили своих участни
ков.

Хотелось отметить команду 
Нижнесергинского леспромхо
за, занявшую первое место в 
орионтировании на местности, 
и ее капитана В. Никифоро
ва, признанного лучшим. 
Было видно, что они тури
сты со стажем. Но это 
совсем не говорит о том, что 
другие команды заметно от
ставали. Все, говоря спортив
ным языком, были в отлич
ной форме. Второе место за
няла команда районного от
дела внутренних дел. а тре
тье — команда Уралбурмаша, 
хозяева турслета, принимав
шие участие в его подготов
ке.

А. ВОРОНЦОВ, 
второй секретарь

РК ВЛКСМ.
Нижние Серги.

бы стать надежным инстру
ментом роста молодых кон
структоров, если бы был 
твердо решен вопрос хотя 
бы о серьезных стимулах. В 
постановлении о конкурсе, 
подписанном руководителя
ми объединения, есть такой 
пункт:' «Участники финала 
награждаются (по решению 
конкурсной комиссии) грамо
тами совета НТТМ с вруче
нием денежных премий в 
размере до 20 рублей и мо
гут быть рекомендованы к 
внеочередному повышению 
квалификации и должностно
го оклада». Но рекоменда
ции о повышении должны 
носить нс половинчатый, а 
более категоричный смысл, 
чтобы потом победители нс 
чувствовали себя обмануты
ми. Ведь в конкурсе, как в 
зеркало, отразилась будущая 
конструкторская слава ин
ститута. Сегодня — это по
бедители VI конкурса моло
дых конструкторов М. Лан
гер, Е. Глухова, II. Чиглеев, 
Ю. Артамонова...

И еще. конкурс профес
сионального мастерства — 
это прежде всего выявление 
интеллектуального потенциа
ла предприятия. II если этот 
потенциал низок, то основа
ния для завтрашнего роста 
о'ърли"ення. ивы. невелики.

Р. ГИЛЕВА.
инженер 

НИИтяжмаша.
Свердловск.
НА СНИМКАХ: победители и 

лауреаты VI конкурса нонет» 
рунторов — инженер-нонст- 
руктоо отделения буровых ус
тановок Юлия Артамонова, ин- 
нсенер-конструктоп отделения 
тяжелых гидропрессов Елена 
Глухова, инженер конструктор 
отделения прокатного оборудо
вания Марн Ломеп.

Фото И. ПРОКОПЮКА.

населения. Нужно начинать 
борьбу за проведение демо
кратических выборов в мест
ные органы власти на аль
тернативной основе.

Что ж, с этим трудно не 
согласиться, тем более, что 
все внесенные на обсуждение 
поправки касаются важней
ших проблем: госзаказ, гос- 
приемка, гражданство СССР...

— Но как опасно вносить 
поправки без профессиональ
ного продумывания, — гово
рил А. Собчак. — Сколько 
можно обжигаться на скоро
пал ит е л ьности ?

В конце первого заседания ■ 
слово взял А. Оболенский. 
Он несколько охладил пыл, 
призвав к разумному веде
нию совещания:

— Сейчас мы копируем в 
миниатюре прошедший съезд. 
Нет процедуры, регламента, 
выступления идут не по су
ществу. Давайте считать этот 
раунд разминкой, а дальше 
пойдем по пути международ
ных парламентских тради
ций.

Может быть, именно этот 
призыв способствовал тому, 
что после перерыва заседа
ния проходили более конст
руктивно, решения, принятые 
на них, получили поддержку 
на сессии Верховного Совета 
(правда, не было радикаль-

------- — Вопросы дня

На что живем?
Моя зарплата 150 рублей, минус подоходный и бездетность. 

Как на эти деньги можно жить? Зато руководи!ели. чиновни
ки разные живут себе припеваючи. Канова же у них средне
месячная зарплата по сравнению с рабочими?

Нижний Тагил. Н. СМИРНОВ.

В настоящее время каж
дый седьмой работник полу
чает заработную плату свы
ше 300 рублей. Это — рабо
чие высокой квалификации 
(сталевары, кузнецы, тока
ри, операторы по добыче не
фти и газа, машинисты буль
дозеров и экскаваторов и 
другие), директора предпри
ятий, учреждений, совхозов, 
ректоры вузов, управляющие 
трестами, главные специ
алисты.

Почти у 3 миллионов че
ловек средний заработок со
ставляет до 80 рублей (в ос
новном это работники, при
нятые на неполную рабочую

Вагоны под откосом
Трагедия у станции Аша в Башкирии не стерлась в нашей 

памяти. Сколько же крушении и аварий произошло на желез
ных дорогах страны с начала 

„людей?

По данным Министерства 
путей сообщения СССР, за 
первое полугодие этого года 
зафиксировано 23 , случая 
крушения поездов, из них 
два пассажирских (в сравне
нии с 1988 годом, соответ
ственно 44 и 4). Аварий на 
железных дорогах страны 
было зафиксировано 26, 19 
из них с пассажирскими по
ездами.

Последствия крушений и 
аварий. Погибло 7 человек, 
из них ни одного пассажира 
(в 1988 году соответственно 
6 и 1). Эти цифры требуют 
уточнений. Сведения о жерт
вах даны на момент аварии 
или крушения, происшедших

Кто кого грабит?
На сессии Верховного Совета СССР довольно бурно обсуж

дались вопросы, связанные с налогообложением кооперативов. 
Я согласен с некоторыми народными депутатами, которые от
мечали неоправданно высокие заработки кооператоров. Но 
возникает вопрос: в чем же. причина их больших доходов, 
кто в этом виноват? Хотелось бы услышать по этому вопросу 
мнение экономиста. Б. СОЛОГУБОВ.

Ведущий научный сотруд
ник Института экономики 
Уральского отделения АН 
СССР, кандидат эхономиче
ских наук А. ПОПОВ:

— Вопрос из непростых. 
Действительно, рилата труда 
работников, занятых в коопе
ративной деятельности, в 
2—2,5 раза превышает сред
немесячную зарплату на го
сударственных предприяти
ях. В настоящее время ко
оперативы в фонд оплаты 
переводят до 80 процентов 
дохода. Минимальны млн 
вовсе отсутствуют отчисле
ния в фонд развития произ
водства, в страховой фонд 
социального страхования. На 
государственных предприяти
ях в фонд зарплаты перево
дится лишь 18—23 процен
та поступлений. Обращает на 
себя внимание также и то, 
что из-за многочисленных ог
раничений в системе оплаты 
на государственных пред
приятиях кооперация «гра
бит» госсектор. П госсектор 
с большим удовольствием ей 
«отдается», так как руково
дителю предприятия легче 
заплатить кооперативу 2000 
«хозяйственных» рублей, 
чем 20 рублей из фонда зар
платы своему сотруднику за 
ту же работу. Вот и платим 
так называемые «договор
ные цены».

Как известно, на коопера
тивы не распространяется 

ного «или-или», но и работа 
межрегиональной группы 
уже не воспринималась, как 
♦ раскольническая»).

Согласитесь, озабоченность 
«меньшинства съезда» впол
не понятна и оправданна.
Каждый день, час нереши
тельности обходится теперь 
слишком дорого. Альтерна
тивные, оппозиционные фор
мирования подталкивают к 
принятию назревших, а то и 
перезревших решений.

— Нельзя вести перестрой
ку, игнорируя попытки кри
тического анализа не вче
рашних, а уже сегодняшних 
ошибок, — объяснял Г. По
пов. — Руководство страны 
должно стоять на двух но
гах: нынешней — «аппарат
ной» и альтернативной, но
вой. Динамика жизни прос
то не даст устоять, если не 
реагировать оперативно . на 
возникающие разногласия 
между реальностью и наши
ми о ней представлениями...

Обращение межрегиональ
ной группы завершалось стро
ками и.з Анны Ахматовой — 
тоже довольно непривычная 
концовка серьезного доку
мента: «Час мужества про
бил на наших часах, н му
жество нас не покинет!».

Да, народным избранни
кам сегодня требуется нема
ло мужества. А столкнове
ния различных подходов к 
решению проблем — куда 
лучше столкновений поездов 
или столкновений на нацио
нальной почве...

С. МОЛОДЦОВ,
Москва.

неделю или неполный рабо
чий день, ученики, сдельщи
ки. не выполнившие нормы 
выработки, уборщицы и дру
гие).

Самая высокая среднеме
сячная заработная плата ра
бочих и служащих в народ
ном хозяйстве в 1988 году 
была в Эстонской ССР 
(243,5 рубля), затем — в 
РСФСР (233 рубля, но 
здесь надо учитывать . еще и 
надбавки в районах Крайне
го Севера и др.), в Латвий
ской ССР (228 руб.).

Самая низкая — в Азер
байджанской ССР (170), Та
джикской (173), ■ Узбекской 
(175), Киргизской (180).

года и сколько в них погибло 
Н. РАЗУМОВА.

по вине железнодорожников. 
Поэтому трагедия у станции 
Аша, повлекшая за собой 
сотни человеческих жертв, в 
этой статистике не учтена, 
так как взрыв произошел не 
по вине железнодорожников. 
Ранено четверо людей, двое 
из них пассажиры (1988 г. — 
26 и 21). Разбито вагонов 
213 н четыре локомотива. 
Перерывы в работе движе
ния поездов из-за крушений 
и аварий составили 503 ча
са.

Что касается Свердлов
ской железной дороги, то 
крупных «ЧП» после взры
ва на станции Свердловск- 
Сортировочный не было.

действие нормативного соот
ношения между ростом про
изводительности труда и за
работной платы. И в перспек
тиве ситуация вряд ли из
менится. Сегодня начинает 
действовать другое положе
ние, согласно которому пред
приятия, передающие опре
деленный фронт работ коопе
ративу, должны передавать 
ему и соответствующий фонд 
зарплаты. А это очень важ
но, поскольку является суще
ственным ограничителем пе
ревода безналичных денег в 
наличные.

Важной является также 
проблема, связанная с огра
ничением цен на выпускае
мую кооперативами продукт 
цМю. У нас в стране таких 
ограничений нет. II это. как 
нередко отмечается в перио
дической печати, является 
причиной рэкета. Взять, на
пример, ЧССР. Там. как из
вестно, рэкета нет. хотя ко
оперативное движение раз
вернулось гораздо раньше, 
чем у нас. Заслон — ограни
чение цен: на кооперативную 
продукцию они не могут 
быть выше, чем на государ
ственную, более чем на 30 
процентов. Отсюда пропада
ет соблазн к легкой наживе.

Думается, что в перспек
тиве государственные пред
приятия и кооперативы будут 
сближены в своих правах. И 
те, и другие будут иметь 
свои преимущества.
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—.. .......................   ш ни ....— НА СМЕНУ!
Актуальное интервью Учимся демократии

О том, кто приходит на работу в органы милиции Свердловской 
области, газета рассказала в интервью, взятом у заместителя на
чальника УВД облисполкома, полковника внутренней службы 
В. Е. Третьякова.

Сегодняшний наш собеседник — начальник Управления уголов
ного розыска УВД полковник милиции Л. И. Шуклин.

Визитная карточка Леонида Ивановича уже сама по себе впе
чатляет. Службу он начал постовым милиционером на привокзаль
ной площади города Свердловска 31 год назад.

Вснерв смекалистого, инициативного, решительного сержанта 
перевели в уголовный розыск. С той поры вот уже 28 лет Шук
лин находится на переднем крае борьбы с преступностью, в са
мом ее эпицентре. Если учесть, что средний стаж работы сотруд
ника уголовного розыска составляет всего лишь пять с полови
ной лет, то Леонида Ивановича с полным основанием можно наз
вать старейшиной оперативного состава ~ гарнизона милиции 
Свердловской области. Он, как никто другой, знает уголовный мир 
в регионе Среднего Урала, его масштабы, нравы, обычаи, правила, 
тенденции развития.«

«Команда» Н. И. Рыжкова сформирована

где ТОТ ФОНД ЗОЛОТОЙ?

Более месяца Верховный 
Совет СССР формировал Со
вет Министров СССР— коман
ду Н. И. Рыжкова. У читателя 
сразу же возникают вопросы: 
нужно ли было более чем пя
тистам депутатам Верховного

образованию 
дин. Многих

Г. А. Яго- 
свердловчан

Совета так тщательно зани-

— Леонид Иванович, снача
ла вопрос овщеге плана — с 
какими надеждами вы связы
вали процесс, перестройки, на
чатый партией в апреле 1985 
года?

— За плечами у меня дол
гий путь милицейской служ
бы, вместивший в себя не
сколько политических эпох, 
В каждую из них перед пра
воохранительными органами 
ставились гуманные по свое
му содержанию задачи: из
бавлять общество от позор
ных пятен преступности. Та
кая же цель стоит и сейчас. 
Несмотря на кардинальные 
меры, которые, в основном, 
носили характер усиления 
компетентных органов за 
ечет направления на работу 

. в систему МВД специалистов 
из других сфер народного хо-
зяйства. преимущественно
членов КПСС и ВЛКСМ, уро
вень преступности не снижал
ся. Более того, ее тень над 
Средним Уралом разрасталась 
е угрожающей быстротой, хо
тя я отдельные периоды и 
удавалось добиваться стаби
лизации оперативной обста
новки.

Как это ни парадоксаль
но — в милицию направляли 
работать «достойных из до
стойнейших», а улучшения 
качества ее деятельности не 
наблюдалось. Одна из причин 
этого явления, на мой 
взгляд, заключается в сокра-
тении
ядра оперативного 
катастрофическое 
кие того «золотого

профессиона льного
состава, 

уменьше- 
фонда»,

который умеет грамотно и 
быстро раскрывать преступ
ления. Сокращается, к при
меру, партийный или комсо-
мольский аппарат куда
идти? Конечно, в милицию, 
на руководящую или ередие- 
руководящую должность. Вот 
п получается, что командные 
посты занимали не «вьппед-
гпне из огня» 
деятельности, 
кашей работы 
ные товарищи.

практической 
а далеки» от 
иоменклатур-

Плоды необдуманных во
люнтаристских решений мы 
все еще продолжаем пожи
нать. В нашей области, в 
области с богатой научной 
юридической базой, мы име
ем в уголовном розыске лишь 
25 процентов личного состава 
с высшим юридическим об
разованием и 26 — со сред
неспециальным. Это конеч
но же не густо. Такова наша 
кадровая реальность. Скажу
откровенно провозглаше-
ние партией курса на пере
стройку общества я воспри
нял с оптимизмом и самыми 
радужными надеждами, осо
бенно создание правового го- 
сударства. Но пока все это 
слова, слова, слова, И пер
спектива формирования пра
вового государства выглядит 
проблематично,

— Судя по оперативным 
сводкам, публикуемым в об
ластной печати, регион Сред
него Урала захлестнула лави
на преступности. Похоже, же
стокость, насилие, разгул ди
ких страстей сегодня стали 
чуть ли не приметой времени. 
Не могли бы, Леонид Иванович, 
назвать не мимические процен
ты, а конкретные цифры, что
бы уральцы сами оценили си
лу надвигающегося на них ва
ла преступности, да призаду
мались бы, да сделали выводы, 
каждый для себя. Может слу
читься — и польза будет.

Учитывая нынешний
масштаб гласности и снятие 
грифа «секретно» со многих

«Когда школы стали выпу
скать все больше и больше 
бегунов, прыгунов, скакунов, 
пловцов, любителей ковырять- 
ея в моторах вместо исследо
вателей, критиков, ученых н 
люден искусства, слово «ин
теллектуальный» стало бран
ным словом... Человек не тер
пит того, что выходит за рам
ки обычного... Пусть люди 
станут похожи друг на дру
га, как две капли воды, тогда 
все будут счастливы, ибо не 
будет великанов, рядом с ко
товыми другие почувствуют 
себя ничтожествами». Эти 
слова не о нас. Американ
ский писатель Рэп Брэдбери 
описывал в романе «451 гра
дус по Фаренгейту» фанта- 
етическое будущее обшество. 
Но вот уже много лет наша 
школа выполняет функцию, 
совершенно противоположную 
ее назначению: ока отучает 
детей думать.

«Человек не терпит того, 
что выходит за рамки обыч
ного». Сейчас, когда у нас 
возникают альтернативные 
системы образования, когда 
появилась возможность нор
мально работать педагогам - 
новаторам, многие новые ви
ды школьного обучения об
виняют в элитарности. И не 
без некоторых оснований. Из
бежать этого полностью хоте
лось бы организаторам гума
нитарно - экологического ли
цея (ГЭЛ), который п сентяб
ре открывается в Свердлов
ске. Они считают основной 
своей задачей создание тако
го комплекса условий, кото
рый бы максимально обес
печивал непрерывное, раз
ностороннее и последователь
ное развитие детей с учетом 
их индивидуальных возмож
ностей. Их пелъ — воспиты
вать личность, воспитывать

наших 
верить

документов, буду го- 
♦ шершавым» языком

криминальных цифр. Может 
быть, кое-кто серьезно заду
мается над моей информаци
ей. И, как говорится, дай бог, 
чтобы задумался.

Так вот: уголовных пре
ступлений (есть еще престу
пления по линии БХСС, ГАИ, 
общественного порядка и дру
гие) в первые шесть месяцев 
совершено 21144. Год назад 
за этот же период было за
регистрировано 15220 престу-

етроителеи, а уже пора предъ
явить нм материальный ечет 
за плохое качество работы.

— Много ли у нас в области 
совершается так называемых 
«провоцируемых преступле
нии»?

— Анализ показывает, что 
около 80 процентов преступ
лений, связанных с хшцения-
ми и 
спорта, 
самих

угонами автомототран- 
, происходят по вине 
владельцев транспорт-

плений. Роет, 
устрашающий, 
процентов.

— Какие из

скажем прямо, 
почти на 40

них наиболее
распространенные?

— Проще, пожалуй, на
звать — какие не распро
страненные, но постараюсь 
рассказать все подробно. Об
ласть буквально захлестнули 
квартирные кражи. За минув-
шее полугодие 
3064 кражи из

совершено 
квартир, а

год назад их было 1924. При
чем сейчас в лексиконе опе
ративных работников появи
лись новые, зловещего харак
тера словосочетания— «квар
тирный гиабеж» и «квартир
ный разбой». Что за этим кро
ется?

Преступники могут зайти 
или вломиться в 'квартиру 
Днем, вечером, утром, ночью 
и просто ограбить или огра
бить жильцов с применени
ем физического насилия и 
даже убить.

В прошлом году квартир
ных грабежей было зарегист-

них средств.
Оставляемые иа ночь под 

окнами или у подъездов до- 
моз машины, как правило, 
становятся легкой добычей 
«лихих ребят», рыскающих по 
ночам. В 80 случаях из 100 
такую беспечность автопре
ступники не прощают.

Что больше всего поража
ет? О подобного рода пре
ступлениях широко информи
руют газеты, радио, телеви
дение, тем не менее количе
ство потерпевших с каждым 
годом растет.

Хотел бы предостеречь и 
тех, кто занимается частным 
извозом, особенно в ночное 
время. Здесь ставка за риск

но ограждены от преступных 
посягательств.

За последние два-три года 
в размеры острой криминаль
ной проблемы выросли пре
ступления, связанные е кра
жами и угонами лошадей. В 
области насчитывается уже 
120 случаев конокрадства. Из 
хозяйств за полгода исчезло 
288 лошадей. Особенно чрез
вычайное положение сложи
лось в районах: Каменском,

маться этим делом, и почему 
так долго шло образование 
правительства.

На первый вопрос следует 
ответить положительно. Слиш
ком важную роль играет Со
вет Министров СССР в жизни 
нашей страны. Если всю ог-

обрадовало сообщение о том, 
что профессор В. Ф. Яковлев, 
около 30 лет работавший в 
Свердловском юридическом 
институте (до 1987 года), на
значен министром юстиции 
СССР, Кстати, в советском 
правительстве много ученых: 
академики Л. И. Абалкин, 
Н. П. Лаверов, А. С. Исаев и 
Другие.

Но, говоря о составе Сов-
мина в целом, можно исполь

более 60 министерств, а чле
нов правительств более 110. 
За счет укрупнения передачи 
вопросов в республиканское 
ведение вместо 64 министер
ств у нас их стало 37. Конеч
но, и это много, если к тому 
же учесть, что еще ведь есть 

. 19 госкомитетов. Нельзя забы
вать и так называемые специ
альные ведомства. Они обра
зуются не Верховным Советом 
СССР, а правительством, их 
руководители назначаются не

ДУЮ 
ле I

кандидатуру внача-
■ комиссиях и комитетах,

ромную и сложную систему
зовать известные слова: «Ба,

Верховным Советом,

Талицком, Камышловском,
Пышминском, Ачитском и 
Нижне-Сергииском, где что ни 
день, то кража. Причин «ло
шадиной проблемы» несколь
ко.

Не главная из них — пора
зительное пренебрежение к 
условиям сохранности и со
держания скота.

Подавляющее количество 
лошадей в хозяйствах облас
ти не таврируется и не пас
портизируется. Когда иа ло
шади нет хозяйского номера
(тавра), 
няетея, 
вается, 
далеко.

а конюшня не охра- 
да еще и не закры

то до беды совсем нв-

очень высока жизнь.

органов государственного уп
равления представить, как пи
рамиду, то Совет Министров 
— ее вершина. Все органы го-
су дарственного управления

рировано 69, квартирных 
боев 27, нынче цифры 
»аметно увеличились.

Квартирных грабежей 
вершеио 146, квартирных

раз- 
эти

со- 
раз-

боев 65, причем 90 процея-
тов приходится на 
ловск.

Особенно беспокоит 
тяжких преступлений

Сверд-

рост 
против

личности, связанных с огра 6- 
лениями, нанесениями побо
ев, совершение краж в круп
ных размерах.

В текущем полугодии бы
ло совершено 4738 таких пре
ступлений, за аналогичный 
период прошлого года — 
3436.

Вполне естественно воз
никает вопрос: а чем же вы
звана эта волна антиобщест
венных явлений?

Нападениям подвергаются, 
в основном, квартиры коопе
раторов и тех, кто имеет воз
можность приобретать радио- 
п видеоаппаратуру. Порой 
квартирные кражи соверша
ются по объявлениям, поме
щенным в газете «Курьер».

Приведу совсем свежий 
пример. Одни владелец видео
магнитофона, проживающий 
в Свердловске, настолько то
ропился продать его, что да
же развесил объявления на 
телеграфных столбах, где ука
зал свой адрес и номер те
лефона.

Преступники воспользова
лись наивностью продавца, 
проникли днем в квартиру и 
избавили его от дальнейших
коммерческих хлопот.

Другая причина — 
слабая укрепленность 
Ведь иную дверь не 
ударом сапога, а

крайне 
дверей, 
то что 
легким

толчком маленького кулачка 
можно распахнуть.

Ну скажите, разве это не 
соблазн для преступников? 
Здесь думается, мало журить

В один из вечеров исчез 
гражданин 3., выехавший на 
ночной промысел. Финал этой 
истории трагичен. Его авто
машину обнаружили в горо
де Катайске (Челябинская об
ласть), преступников задержа
ли в городе Николаеве, а 
труп 3. извлекли со дна Ка
линовского водоема. Я далек 
от мысли, что трагедия граж
данина 3. послужит уроком

К слову сказать, случаи 
хищения таврированных ло
шадей крайне редки, а из ох-

— союзные, республиканские, 
местные так или иначе подчи
нены ему. Все вместе они об
разуют аппарат государствен
ного управления.

Без такого исполнительно
распорядительного аппарата 
не может существовать ни 
одно общество. Это — при
вязной ремень между законо
дателем, законом и народом. 
Это—важнейший инструмент 
претворения в жизнь консти
туционных и других юридиче
ских норм. Скажем, право на 
образование, на труд станет 
функцией, или не будет под
креплено огромной, повсе
дневной организаторской ра
ботой аппарата управления. 
Конечно, наш управленческий 
аппарат очень большой, пора
жен язвой бюрократизма, не-

раняемых помещений 
обще нет.

во- достаточно компетентен, 
нужно перестроить, но

Его 
отка-

д.тя «автоизвозчиков», 
хоть какая-то их часть,
можно, 
нашей
дутся

и задумается 
информацией, 

и другие, кто
мыльнувшись, скажет: 
ничего, обойдется... В
ко-м случае 
сматриваться

советую

Но 
воз- 
над 

Най- 
ух-
та- 

щж-
к компаниям,

которые «голосуют» ночью на 
дорогах. К сожалению, лег
комысленная беспечность 
свойственна не только рядо
вым труженикам, но и го
сударственным мужам, в 
чьих руках находятся огром
ные материальные ценности 
и крупные денежные суммы. 
Сошлюсь на печальные фак
ты.

Два месяца назад в Сверд
ловске прокатилась волна 
грабежей по сберегательным 
кассам. Как работник уголов
ного розыска я на все смот
рю через криминальную приз
му и невольно ищу возмож-
ныб варианты 
преступлений.

совершения

вызывало
меня, например, всегда

настороженность
оборудование наших сберега
тельных касс. Невысокие пе
регородки, свободный доступ 
к деньгам, слабые защитные 
средства—все это служит дур
манящим соблазном для лю
бителей легкой наживы.

Я не виню женщин, кото
рые под угрозой оружия — 
холодного или огнестрельно-

вынуждены
грабителям крупные 
ные суммы.

отдавать 
денеж-

Жизнь и здоровье дороже 
любого мешка червонцев. Но 
ведь руководители, в чьих 
руках находятся финансы го
рода, обязаны заботиться об
их надежной 
Народное добро,

сохранности.

венные ценности
государст- 

должны
быть прежде всего эффектив-

— Леонид Иванович, профес
сия оперативный уполномочен
ный по природе своей герои
ческая и, наверное, слово под
виг не принято произносить , 
среди специалистов уголовного 
розыска и тем не менее хоте
лось, чтобы вы назвали наибо
лее отличившихся в нынешнем 
полугодии сотрудников.

— Как и в любой сфере

заться от него вообще нель- 
зу, как нельзя отказаться от 
армии, милиции лишь потому,
что их деятельности много
недостатков.

Нужно учесть, что форми
руя правительство, Верхов-

человеческой деятельности
в уголовном розыске ценят
ся ум, преданность делу, 
честность, профессионализм. 
Люди таких высоких качеств

ный Совет одновременно 
шял, кому доверить быть 
иистрами, председателями 
сударственных комитетов.

ми- 
го- 

Де-
ло в том, что тот, кто назна
чен министром, председате
лем Госкомитета становится и

у нас есть, и немало, 
луй, больше, чем где

пожа- 
либо. 
отли-

членом Совета
Среди них немало

Назову лить самых 
вившихся. Это С. Шаричев 
(Нижний Тагил), С. Цилин-
ский (Краснотурьинск), Н.
Башкирцев (Красноуфимск),
В. Выродов (Свердловск) и
другие.
' — Что бы вы хотели сказать
в заключение?

— Я полагаю, что интер
вью было взято у начальника 
областного управления уго
ловного розыска не ради то
го, чтобы пощекотать нервы 
падким до сенсаций обыва
телям, а чтобы донести лю
дям правду о масштабах су
ществующей в области прес
тупности. Картина довольно 
мрачная. Но ие одним сегод
няшним мазком она написа
на. В такой примерно крими
нальной атмосфере мы живем 
уже многие годы. Мне хоте-
лось, чтобы уральцы
никлись 
дальше

сознанием
п ро
та к

жить нельзя. Волна
нестабильности правопорядка
может захлестнуть
перестройки или

корабль 
создаст

предпосылки для его потоп
ления.

Это не звонкая фраза — 
это складывающаяся реаль
ность. Преступность — явле
ние социальное, и поэтому 
одним только компетентным 
органам с этим злом не 
справиться. Нужны усилия 
всего общества и каждого 
человека в отдельности. А
силы
ждый

приложения пусть ка- 
определит сам.

Интервью взял 
Б. ВОРОБЬЕВ.

подполковник 
милиции.

людей:
Д. Т, Язов, 
охранения 
седа-ель 
комитета

министр

Министров, 
известных 
обороны

министр здраво-
Е. И. Чазов, пред- 

Г осударственного
по народному

знакомые все лица!». Неболь
шое число руководителей 
вновь стали его членами. Боль
шая же часть членов прави
тельства сохранила свои по
сты или перешла из одного 
кресла в другое. А возрастной 
состав правительства? Скажем 
мягко: лиц, не достигших 50 
лет, можно пересчитать по 
пальцам. В свое время О. Баль
зак писал: «Геронтократия 
(власть стариков) — причина 
бездарного правления».

Во времена застоя геронто
кратия пышно расцвела в 
высших эшелонах власти. Сей
час мы избавляемся от нее, 
но как-то робко.

Правительство СССР, руково
дители ведомств распоряжа
ются многомиллиардными фон
дами общенародной собствен
ности. В непосредственном ве
дении аппарата государствен
ного управления находятся все 
государственные предприятия, 
учреждения. Совет Министров 
СССР непосредственно или че
рез подчиненные ему органы 
руководит армией, погранич
ной охраной, милицией и ины
ми вооруженными формирова
ниями. Наше правительство оп
ределяет размеры заработной 
платы и стипендий, и многое, 
многое другое. И поэтому его 
формированию нужно уделять 
самое серьезное внимание.

Но почему все-таки так мно
го времени заняла эта про
цедура? Это объясняется ря
дом обстоятельств.

Во-первых, у нас состав Со
вета Министров очень боль
шой. По этому показателю —

вительством 
не являются, 
домств у нас 
что резервы 
аппарата еще 
рамки статьи

и его
а пра- 

членами
Специальных ве- 

около 20. Так 
для сокращения 
есть! Жаль, что 

не позволяют
конкретнее затронуть Этот во
прос.

Во-вторых, одним из прояв
лений развития нашей демо
кратии является изменение 
процедуры создания прави
тельства. Знаю, что многие 
процедуры, процедурные во
просы считаются формалисти
кой. А зря! Между процеду
рами, процессами и демокра
тией прямая связь. Чем де
мократичнее процедуры ре
шения дел, тем больше реаль
ной демократии. В прошлом 
правительство формировали 
так: председатель Совета Ми
нистров вносил на рассмотре
ние Верховного Совета СССР 
список членов правительства, 
одобренный ЦК КПСС. А де
путаты единогласно голосова
ли за предложенный список в

а потом на сессии Верховного 
Совета. И грустно, и радост
но — такого в истории Вер
ховного Совета СССР еще не 
было!

Мы все уже много раз слы
шали, что перестройка — это 
революционный процесс. Ее 
важнейший лозунг «Вся власть 
Советам!». Этот процесс идет. 
Не так быстро, как хочется 
многим. Но идет. И история 
формирования Совета Ми
нистров СССР летом 1989 года 
этр подтверждает.

Очевидно, что кандидатуры 
членов правительства, которые 
вносил на рассмотрение депу
татов Н. И. Рыжков, были одо
брены и рекомендованы ЦК 
КПСС. ЦК рекомендовал, гла
ва правительства предложил 
около шестидесяти кандида
тов. Но назначить члена пра
вительства может только Вер
ховный Совет. Это его исклю
чительное право! Депутаты 
внимательно рассмотрели ре
комендации, согласились с 
большинством из них, но 9 че
ловек Забаллотировали. Вер
ховный Совет СССР бер”т 
власть в свои руки. Выступая 
14 июля на сессии Верховного 
Совета СССР, Н. И. Рыжков 
сказал:

«Сегодня закончилось фор
мирование правительства. Три 
недели в этом зале в напря-

целом. Верховный Совет

сейчас 
членами

86 человек являются
правительства

занимаем первое место 
ре.

Нужно отметить, что к 
лу перестройки в -стране

— мы 
в ми-

нача- 
было

СССР буквально за несколько 
минут образовывал правитель
ство в составе более ста чело
век. Влияли ли депутаты на 
личный состав Совета Минист
ров? Нет, они дружно подни
мали руки за всех, кого им 
предлагали «вожди».

А теперь комиссии и коми
теты Верховного Совета СССР 
предварительно рассмотрели 
вопрос о каждом кандидате 
на должность. При этом за
слушали отчеты, программы 
деятельности, депутаты зада
ли вопросы. Затем каждый 
кандидат в члены правительст
ва докладывал о работе, о пла
нах на будущее Верховному 
Совету. Министры и другие 
руководители дважды отчиты
вались и дважды народные 
депутаты голосовали за каж-

женном 
сложный и 
дотворный 
депутатов с 
шие посты

ритме развивался 
черезвычайно пло- 
диалог народных 

кандидатами на выс- 
управления. Три

недели советский народ при
нимал своеобразное участие 
в формировании правительст
ва. Он не голосовал, но выра
жал свое мнение в письмах, 
телеграммах, печати.

Уважаемые граждане стра
ны! Позвольте мне от имени 
только что сформированного
правительства выразить 
искреннюю благодарность 
ваше неравнодушие и

вам 
за 

под-
держку, которую мы постоян
но ощущали».

Обязанность нового
тельства оправдать

прави- 
высо-

кое доверие народа.
Д. БАХРАХ, 

профессор Свердловского 
юридического института.

зале Дворца съездов Фотохроника ТАСС.
Клуб творческой педагогики

ЛИЦЕЙ НАШЕГО ВРЕМЕНИ
людей, осознающих себя как 
частицу природы и мира, ча
стицу социума, полноправно
го члена общества. Такое 
представление о человеке и 
природе, сформировавшееся 
у ребят в процессе их обуче
ния, они называют «экологи
ческим мышлением». Гума
нитарно - экологический ли
цей — это новый подход к 
воспитанию и образованию. 
По мнению многих современ
ных психологов и педагогов, 
формирование человеческого 
«я» начинается в очень ран
нем возрасте, — рассказывает 
Е. Л. Румянцева, одна из 
авторов концепции Лицея,

«Период с двух до шести лет 
чрезвычайно ответствен Для 
формирования личности ребен
ка. В это время складываются 
все ее основные качества. Спо
собности детей к воображению 
н фантазии необходимо раз
вить и укрепить, так как они 
явятся залогом успеха буду
щей учебной деятельности ре
бенка. где дефицит образного 
мышления может сказаться нс 
только в области гуманитар
ных, но и точных наук. Поэто
му в занятиях дошкольного от
деления Лицея основное внима
ние и будет уделяться образно
му, эмоциональному познанию 
мира. Здесь будут закладывать
ся основы будущих знании, ми
ровоззрения ребенна, выяв
ляться его индивидуальные 
наклонности.

Почти всегда переход ребен
ка из детского сада в школу 
проходит непросто, а то и ста
новится для него настоящей 
трагедией. В ГЭЛе такого раз
деления нет, значит, не будет 
и границы, которую с таким 
трудом приходится переходить 
маленькому человеку. На вто
ром этапе обучения (7 —10 лет) 
по-прежнему большое внима
ние будет уделяться образному 
началу, непосредственному 
восприятию мира. В то ж»

время учебные программы бу
дут ориентированы на форми
рующиеся в этом возрасте ос
новы теоретического мышле
ния и способности к анализу и 
мысленному планированию. 
Третий этап обучения (10 — 
14 лет) — самый информатив
ный и самый сложный по 
структуре. Программа этого пе
риода рассчитана на все воз
растающую роль логического 
мышления, материал будет изу
чаться более дифференциро
ванно и углубленно. Цель та
ких занятий — выявить истин
ные наилонности детей, дать 
им возможность развиться на 
базе уже полученных знаний и 
опыта.

Выбор лицеистом специали
зации не будет считаться окон
чательным вплоть до старших 
классов (15 — 17 лет). К этому 
времени большинство из них 
уже определят для себя то на
правление деятельности, в ко
тором они хотели бы работать 
более углубленно. Это может 
быть история, психология, пе
дагогика. литературное твор
чество. музыка, биология, ме
дицина, энология, театр, фило
софия. технические и другие 
дисциплины. Вместе с учите
лями ребята выходят здесь 
уже на глобально обобщающий 
мировоззренческий уровень».

Непрерывность обучения и 
постепенный процесс позна
ния окружающего мира, ког
да детям не предлагают для 
заучивания готовые выводы, 
а дают возможность самим 
открыть внутренние связи 
природы, гармонию окружаю
щего мира — вот два глав
ных отличия Лицея от при
вычной нам системы «дет
ский сад — школа».

«Наша страна, согласно 
данным ЮНЕСКО, занимает 
42 место в мире по уровню 
образования. Один и® глав
ных »го недостатков—фраг
ментарность, отрывочность,

незавершенность «багажа» 
знаний, которые выноеит из 
школы десятиклассник, — 
говорит один из оргаяизато- 
торов Лицея Ю. В. Савель
ев. — Выпускник нашего Ли
цея по сравнению с ним будет 
в более выгодном положе
нии — имея в руках тот же 
аттестат об окончании сред
ней школы, он будет обла
дать широкими, систематизи
рованными знаниями».

Главной цели — воспитать 
Человека — подчинена вся 
организация занятий в 
ГЭЛе, Группы (классы) будут 
малочисленными — всего по 
12 человек. В каждой из них 
будет взрослый — воспита
тель - исследователь. Все 
пятнадцать лет он будет на
блюдать за своим классом, 
вести дневник на каждого из 
лицеистов. Но, конечно, его 
функции шире, чем простое 
наблюдение. Он — старший 
товарищ, он — связующее 
звено между ребятами, их 
учителями, их родителями. 
Он — помощник и советчик, 
всегда готовый прийти иа по
мощь, выслушать, подсказать, 
поддержать.

Составленная педагогами 
программа обучения будет 
включать в себя большие ин
тегрированные курсы, а все 
предметы объединяются в 
блоки: «Общая культура», 
«Экология», «История Зем
ли и человечества», «Эстети
ческое воспитание», «Народ
ная культура»...

Итак, есть программа и ос
новные принципы работы Ли
цея. Есть около 300 »«явле

ний от родителей, которые 
хотят, чтобы их дети учи
лись в Лицее, коллектив из 
60 преподавателей, врачей и 
воспитателей. Создателей Ли
цея поддержали Академия 
педагогических наук СССР, 
НИИ общей и педагогической 
психологии АН СССР, Сверд
ловская организация Союза 
художников СССР, Ш. А. 
Амонашвили и другие педа
гоги - новаторы и, конечно, 
родители будущих лицеистов.

Эксперимент должен на
чаться в сентябре 1989 года, 
правда, пока не в полном 
объеме. Останавливает этот 
процесс отсутствие подходя
щего помещения и недоста
ток денег.

Когда идея витает в воз
духе, толку от нее немного. 
Чтобы Лицей стал реально
стью, ему необходимо здание 
типа школы или детского са
да, причем срочно и в лю
бом состоянии. ГЭЛ готов 
арендовать его, берется отре
монтировать. Если поискать, 
наверняка, можно обнаружить 
такое помещение. Например, 
долго пустовало здание дет
ского сада на улице Пехо
тинцев, но сейчас оно уже 
занято. Предприятия, учреж
дения, жители Свердловска, 
оглянитесь вокруг, может 
быть, вы сможете чем-то по
мочь? Адрес лицея: 620100, 
г, Свердловск, Б-100, а'я 
754.

Это нужно сейчас, на пер
вый год, а для того, чтобы 
работать в полном объеме. 
Лицею требуется территория

в 1—1,5 гектара, желатель
но, в центральных районах 
Свердловска.

У Лицея есть счет 
№ 608714 в Октябрьском от
делении Агропромбанка в 
Свердловске, но денег на нем 
явно недостаточно для того 
объема работ, который заду
ман.

Одной из структурных еди
ниц Лицея будет совет попе
чителей. Его назначение — 
ие только постоянно помо
гать ГЭЛу, но и получать от
чет о том, куда конкретно 
направляются деньги и как 
они расходуются.

Б отведении участка н 
Строительстве должен помочь 
и городской Совет народных 
депутатов.

В последнее время сани
тарные службы стали штра
фовать предприятия, загряз
няющие окружающую сре
ду. Почему бы часть этих 
средств ие переводить на счет 
Лицея?

Кто знает, сколько талант
ливых, разносторонне обра
зованных людей выйдет в 
будущем из несуществуюих 
пока стен Гуманитарно - эко
логического лицея! «Лишь 
тогда ты сможешь по-настоя- 
ему прикоснуться к миру, 
что лежит перед тобой, когда 
он глубоко проникнет в те
бя, когда миллион раз за 
день обернется в твоих жи
лах», — это снова Брэдбери. 
Но это уже о нас. О наших 
детях.

Е. ФИЛИППОВА.

Читатель возмущается
В День печати большая премии. На них был оказан 

группа рабкоров, авторов, прессинг. Вызвали «на не
штатных журналистов объе- верь и прорабатывали. Тем 
динения «Турбомоторный за- не менее от премии они от
вод» была поощрена. В парт- казались.
коме состоялось торжествен- Попал в немилость и ав-

БЕЗ ОБЪЯСНЕНИЯ
ПРИЧИН...

ное собрание. Вручали по
дарки, грамоты, книги. Но 
присутствующие обратили 
внимание, что поощрили не 
всех. Из списка выпали не
которые фамилии. Прошел 
слух, что их вычеркнули. 
Причем, без всяких объясне
ний.

Слух подтвердился. Из 
списка «убрали» инженера 
К. Д. Гарбера, члена СТК 
объединения. Пишет ои ред
ко, да метко. В частности, 
писал о том, что следует 
вывести заводскую газету 
«Знамя» из-под «четырех
угольника» и сделать ее ор
ганом всего коллектива.

Не оказалось среди поощ
ренных и социолога Т. В. 
Полуэтковой, объективно и 
честко освещавшей в газете 
результаты социологических 
опросов. Вычеркнули из спи
ска на премию и корреспон
дента газеты «Знамя» Ф. Ус
манову, на мой взгляд, пря
мого и смелого журналиста.

В знак протеста против 
такого отношения к коллеге 
несколько заводских журна
листов отказались от своей

тор этих строк. В ноябре 
прошлого года «Знамя» опу
бликовало мою статью 
«Объединяйтесь! (Несколько 
слов о Народном фронте)». 
Статья пришлась не по вку
су в «верхах» — за мои, как 
сказали, симпатии к нефор
малам. Хотя теперь всем яс
но, что ничего крамольного 
в этом нет. Неформалы про
чно входят в нашу жизнь, и 
людей с неформальным, не
зависимым мышлением ста
новится все больше.

Обо всем этом, и многом 
другом я рассказал секрета
рю Орджоникидзевского рай
кома партии В. П. Пересто- 
ронину. Не соглашаясь с 
иными тезисами уважаемого 
оппонента, я все же был 
удовлетворен беседой. Чего 
не сказал бы о секретаре на
шего парткома А. М. Воро
бьеве, который явно избега
ет со мной беседовать.

А Фарида Усманова ушла 
из заводской редакции. Не 
выдержала давления, пос
ледней каплей которого и 
стало лишение ее премии ко 
Дню печати. Жаль!

Б. ВАЙСБЕРГ, 
инженер ПО 

«Турбомоторный завод».
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ПЕКИН. За нарушение за
конов КНР, участие в недав. 
них беспорядках и контрре
волюционном мятеже Янь 
Цзяци выведен из состава 
Постоянного комитета Всеки
тайской федерации молоде
жи и исключен из членов 
этой массовой молодежной 
организации КНР.

Как сообщает агентство 
Синьхуа, Янь Цзяци являлся 
одним из лидеров недавних 
студенческих выступлений в 
Пекине. В соответствии со 
специальным приказом орга
нов общественной безопасно
сти он объявлен преступни
ком и подлежит аресту за 
* подстрекательство и органи
зацию контрреволюционного 
мятежа*.

ВАШИНГТОН. В период с 
1 по 3t августа в Австралии 
проводятся крупнейшие пос
ле второй мировой войны 
американо-австралийские во
енные учения, сообщил офи
циальный представитель ми
нистерства обороны США. В 
этих учениях, которые про
ходят под кодовым наимено
ванием .Кенгуру-89», прини
мают участие подразделения 
австралийских сухопутных, 
военно-воздушных и военно- 
морских сил, а также около 
2 300 американских военно, 
служащих.

БОНН. Ядерные боеголов
ки. снятые е американских 
крылатых ракет и .Першин
гов-2., в скором времени, оче
видно, вновь появятся в Фе
деративной Республике — на 
этот раз уже на новом ра
кетном оружии. Об этом со
общил информированный 
еженедельник .Шпигель..

После подписания в 1987 
году еоветско-американского 
Договора по РСМД и уничто
жения ядерных средств сред
ней дальности Соединенные 
Штаты планируют к 1995 го
ди размещение в Европе но
вых ракет малой дальности. 
Согласно решению сенатского 
комитета по делам вооружен
ных сил, они должны быть 
оснащены старыми ядерными 
боеголовками, которые в на
стоящее время считаются са
мыми современными в за
падном арсенале вооружений.

Такие действия, отмечает 
журнал, не запрещены Дого
вором по РСМД, который пре
дусматривает уничтожение 
самих ракет, но оставляет 
возможность сохранения их 
.ядерной начинки».

ПХЕНЬЯН. Шестой день 
продолжается на разделяю
щей Корейский полуостров 
военно - демаркационной ли
нии в Пханмунджоме голо
довка сеульской студентки 
Лим Су Ген и других участ
ников международного Мар
ша мира, прошедшего недав
но в КНДР под лозунгом .За 
мир и объединение в Корее.. 
Ослабевшие от истощения 
участники голодовки требуют 
от южнокорейских властей и. 
командования войсками ООН 
на юге полуострова обеспе
чить безопасное возвращение 
в Сеул 22-летней Лим Су Ген. 
принимавшей участие в Х1П 
Всемирном фестивале моло
дежи и студентов, несмотря 
на категорический запрет 
сеульской администрации.

НЬЮ-ЙОРК.. Американская 
система образования нужда
ется в существенном улучше
нии и требует повышенного 
снимания со стороны властей. 
Это признание прозвучало в 
воскресенье из уст президен
та Джорджа Буша. Выступая 
на проходящей в Чикаго кон
ференции национальной ас- 

I социации губепнаторов США, 
он заявил: .Улучшить поло
жение в наших школах, изг
нать из них наркотики, дать 
надежду и возможности тем, 
кто в этом больше всего нуж
дается, — таковы в конечном 
счете приоритеты нашего бла
госостояния как нации и да
же нашей национальной без
опасности». Президент пред
ложил губернаторам провести 
в конце сентября нынешне
го года специальную встречу 
для рассмотрения зтих проб
лем.

, яых маты следуют в сме- 
щеяном порядке; 1. Kd 4 
C:d4 2Ж43Х. Щ К46 2. 
Cf6Xt-ai 1_. Кеб 2< Кс4Х.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

ШАГИ ПО СЕЛЬВЕ -
ШАГИ ПО ЛУНЕ
Индейский учитель 

американских космонавтов
Июль 1969 года вошел в 

летопись выдающихся собы
тий столетия.

20 лет назад человечество с 
огромным вниманием следило 
за силуэтами двух американ
ских астронавтов Нила Арм
стронга и Эдвина Олдрина, их 
первыми шагами по лунной 
поверхности.

Однако едва ли кто знает 
о скромной, хотя, наверное, 
немаловажной роли, которую 
сыграл в подготовке первых 
«лунопроходцеэ» простой па
намский индеец из племени 
чокое Мануэль Антонио Зар- 
ко.

...В 1955 году в дверь кон
трольно-пропускного пункта 
военно-воздушной базы США 
«Олбрук» в Панаме постучал 
молодой индеец. Здоровен
ный сержант хотел было вы
проводить гостя, но переду
мал. Прибывший по его вы
зову офицер из нескольких 
фраз гостя на ломаном ис
панском языке и красноречи
вых жестов догадался, что 
индеец предлагает свои услуги 
для занятий в школе выжива
ния, берется быть проводни
ком по тропической сельве. 
Об этом заведении он узнал 
«совершенно случайно от 
своего родственника, который 
слышал об этом от своего 
родственника...».

О сельве 29-летний Зарко 
»нал не понаслышке, а из 
всей своей кочевой жизни, 
когда домом ему нередко слу
жила охапка пальмовых ли
стьев, а пищей — то, что уда
валось добыть своими рука
ми.

Новому инструктору снача
ла потребовалось хоть немно
го освоить английский язык 
и доказать обоснованность 
притязаний на место препо
давателя. Уже через несколь
ко месяцев Зарко с группой 
недавно прибывших в Пана
му курсантов был заброшен 
на вертолетах в наиболее глу
хой район панамской сельвы 
в провинции Дарьей. Можно 
долго рассказывать о том, 
как индеец терпеливо показы
вал своим двадцати ученикам 
множество способов добывать 
питьевую воду, съедобные ко
решки, травы, спасающие от 
укусов ядовитых змей. Он де
монстрировал. как снимать 
шкуру с гигантского питона, 
показывал, где у него самое 
нежное мясо и с какой сто
роны лучше подходить к 
ягуару, известному острым 
обонянием.

Вряд ли сейчас Зарко в со
стоянии вспомнить имена мо
лодых летчиков. которых

ПЛЕМЕНА ГОТОВЯТСЯ К ОБОРОНЕ
В Канаде заключен пакт о 

совместной обороне. Речь 
идет не, о новом военно- поли
тическом блоке. Договор об 
оказании взаимной поддерж
ки в случае конфронтации 
подписан... девятью индейски
ми племенами, проживающи
ми на территории Канады.

После целого ряда столкно
вений за последние годы ин
дейцев с федеральными и про
винциальными властями пле
мена решили объединиться 
для оказания в случае необ

привели к нему в 1963 году. 
Это были курсанты Нацио
нального управления по 
аэронавтике и исследованию 
космического пространства 
(НАСА) США. Его премуд
рости постигали Нил Армс
тронг, Эдвин Олдрин и Майкл 
Коллинз. В памяти Зарко 
осталось лишь повышенное 
внимание, которым были ок
ружены новички.

Как-то Зарко рассказал 
журналистам о том, как его, 
опытного инструктора, смеш
но сказать, укусила 20-санти
метровая змейка. От ее яда 
в страшных мучениях по
гибают через 1—2 дня. Зар
ко мгновенно потерял созна
ние, а растерявшиеся курсан
ты, забыв все премудрости 
борьбы в сельве, вызвали по 
рации вертолет. Пострадавше
го доставили в госпиталь, где 
хирург начал подготовку к 
ампутации.

— В школе выживания, — 
улыбался на этом месте Зар
ко,—не последнее место зани
мает умение вовремя прийти 
в себя.

Как только индеец понял, 
что с ним собираются сде
лать, он тут же потребовал 
вызвать начальника школы 
полковника Моргана Смита. 
Уступая просьбам своего луч
шего проводника не отдавать 
его «на растерзание врачам», 
полковник выделил в его рас
поряжение джип и сопро
вождающего. На прощание 
Зарко пригласил ничего не 
понимающего хирурга наве
стить его через две недели в 
родной деревне. Спустя 10 
дней тот действительно по
ехал вместе с полковником 
по указанному адресу. Пер
вым при въезде в деревню их 
встретил живой и здоровый 
Зарко, который, по глубокому 
убеждению хирурга, да и на
чальника школы, давно дол
жен был скончаться.

Всего он проработал в шко
ле ВВС США более 20 лет. 
О том, что его заслуги перед 
Соединенными Штатами оце
нены по достоинству, свиде
тельствуют награды, получен
ные от президента США. Сей
час Зарко работает в Комисии 
панамского канала, где обу
чает молодых люден уже не 
выживанию в дикой сельве, 
а искусству делать тради
ционные индейские каяки. 
Говорят, и в этом ему нет 
равных.

Александр ЧЕРНОВ, 
корр. ТАСС.

Панама.

ходимости совместного от
пора федеральной полиции — 
Королевской конной полиции 
Канады (РСМП), действия 
которой они считают за
частую противоправными.

Племя любикон в провин
ции Альберта в течение пяти
десяти лет безуспешно пы
тается решить правовое за
крепление за ним территории, 
на которой оно всегда жило, 
и предотвратить хищническое 
разграбление ресурсов част
ными компаниями. Прошлой

Малавийский консул в Ха
раре, изумленно повертев в 
руках советский паспорт, по
ставил в нем крупный штамп: 
«Вам повезло, обычно мы не 
даем визы русским»,

Сценка вспомнилась в ме
стечке Мвами на замбийеко- 
малавийской границе, когда с 
тем же изумлением погранич
ники разглядывали в паспорте 
визу — подпись консула в 
Хараре. Она, видимо, не возы
мела нужного действия, пос
кольку решено было связаться 
«с центром». Переговоры за
няли часа полтора, и, когда, 
наконец, полосатый шлагбаум 
поднялся, уже стемнело. Меня 
все-таки впустили.

ИТОГИ
Удивляться бдительности по

граничников, собственно, не
чего: между нашими странами 
иет дипломатических отноше
ний. Кроме того, в своем 
стремлении быть «святее папы 
римского» Малави до сих пор 
избегала любых контактов с 
социалистическим миром, ох
раняя свою модель ортодок
сального капитализма от «дур
ного влияния».

Единоличный лидер страны 
доктор Хастингс Банда, который 
вот уже 18 лет носит титул 
«пожизненного президента», с 
самого начала заявил, что ка
питализм —единственный путь 
для его страны.

Сейчас, когда многие заяв
ляют о «крахе» социалистиче
ской модели развития в Аф
рике, мне кажется, интересно 
было бы проследить, как при
жилась здесь пользующаяся 
государственной и иностран
ной поддержкой капиталисти
ческая модель. И пример Ма
лави с ее жесткой и после
довательной «капиталистиче
ской ориентацией» представ
ляется мне в этом отношении 
весьма показательным.

ТУПИКИ «СИЛЬНОЙ 
ВЛАСТИ»

«Малави» в дословном пере
воде с чичева — языки пла
мени. Оно полыхало здесь, 
когда это небольшое анклав
ное государство в Восточной 
Африке—ого территория поч
ти 120 тысяч кв. км, населе
ние около 8 миллионов чело
век — освобождалось от бри
танского протектората.

25 лет назад в результате 
упорной национально - осво
бодительной борьбы бывший 
Ньясаленд стал Республикой 
Малави. После первых лет 
ожесточенной войны с оппо
зицией во главе страны встал 
лидер Хастингс Банда, кото
рый, по его собственным 
словам, «повел нацию к про
цветанию», установив режим 
единоличной власти.

Сегодняшняя Малави — это 
страна с полицейскими кордо
нами на дорогах, густой сетью 
лагерей «юных пионеров», 
пользующихся репутацией по
мощников служб безопасно
сти, многочисленными портре
тами «отца нации», который

осенью в отчаянии индейцы 
соорудили на дороге баррика
ду, чтобы остановить втор
жение на их земли техники 
капиталистических . фирм. 
РСМП раскидала заслон и 
под своим эскортом сопрово
дила машины и технику. Не
сколько месяцев назад поли
ция провинции Квебек при
менила слезоточивый газ для 
разгона индейцев в местечке 
Леззскумэп. протестовавших 
против конфискации сотруд
никами РСМП документов п

Калейдоскоп

Лондон и лондонцы
Лондон. Столица Велико

британии. Один из самых 
притягательных для всех нас 
с детства городов мира. По 
его улицам бродили герои 
многих наших любимых кни
жек: Оливер Твист и Эркюль 
Пуаро, принц и нищий—двой
няшки из повести Марка Тве
на.

Для. кого-то этот город 
прежде всего — столица ми
ровой рок-музыки: ведь имен, 
но отсюда начался звездный 
взлет многих нынешних п 
бывших музыкальных куми
ров.

А для другого Лондон ас
социируется е Гайд-Парком, 
с его .Уголком ораторов», 
где каждый может проповедо
вать все, что ему угодно: 
нельзя только оскорблять ко
ролевскую фамилию.

А для лондонцев Лондон— 
это просто город, где они жи
вут. Разные люди, ео своими 
радостями и горестями, успе
хами и неудачами... Их почти 
восемь миллионов, очень по
хожих на нас с вами людей,

НА СНИМКАХ: Лондон е 
птичьего полета: куда пойти 
сегодня? В городе очень мно
го мест развлечений на лю
бой вкус.
' - . Фото ТАСС. 

смотрит на вас с каждой вит
рины. Значки с его портретом 
на лацканах пиджаков выде
ляют партийных функционе
ров, а вообще в члены един
ственной в стране Партии кон
гресса Малави, пожизненным 
председателем которой явля
ется тот же Банда, записано 
практически все взрослое на
селение республики, и бояз
ливо-почтительное «его пре
восходительство» слышится 
всякий раз, когда разговор 
заходит о президенте. Короче 
говоря, налицо все внешние 
признаки авторитарного режи
ма, поставившего своей це
лью создать «дисциплиниро
ванную нацию».

«МШВИЙСКОГО
Не открытая

И не только внешние: ут
верждают, что в однопалат
ное Национальное собрание— 
высший законодательный ор
ган страны — лично Хастингс 
Банда выбирает депутатов из 
списка, представленного мест
ными комитетами партии. Сей
час здесь нет и речи о каких- 
либо радикальных течениях, 
которые привели в свое вре
мя Ньясаленд к независимо
сти, а всякая оппозиция ре
жиму немедленно подавляет
ся.

Начиная строить капитализм 
«с головы», правительство с 
первых же шагов ввело систе
му, поощряющую предприни
мательскую деятельность пар
тийного и бюрократического 
аппаратов: для них обеспечи
валось выгодное вложение ка
питалов в крупные сельско
хозяйственные проекты, пре
доставлялись льготные займы 
для открытия коммерческих 
ферм. Особые льготы получил 
в Малави иностранный капи
тал.

В итоге эта «сильная впасть» 
на первых порах добилась 
внушительных успехов, финан
совый мир заговорил о «ма- 
лавийском чуде»...

25 ЛЕТ ПО ПУТИ 
В НИКУДА!

И действительно, за первые 
15 лет независимости валовой 
национальный продукт на ду
шу населения увеличивался на 
3 процента ежегодно. Произ
водство сельскохозяйственной 
экспортной продукции увели
чивалось в 70-х годах почти 
на 9 процентов ежегодно — 
такие темпы беспрецедентны 
для беднейших стран конти
нента. Бум привел и к струк
турным изменениям в эконо
мике, впечатляющему росту 
занятости.

Стремясь увеличить доходы 
от экспорта, президент Банда 
призвал крестьян выращивать 
табак. В результате производ
ство кукурузы — основного 
продукта питания малавий
цев— упало только в 1986 го
ду на 4,5 процента и продол
жает сокращаться. Просчет

архивов племени. Индейцы 
также ведут борьбу за со
хранность своих земель в 
провинциях Онтарио, Бри
танская Колумбия, на Севе
ро-Западных территориях.

»Нашему терпению пришел 
конец, — заявил вождь пле
мени любикон Бернард Оми- 
наяк агентству Каладиан 
Пресс, — нас раздирают по
одиночке. Я не хочу, чтобы 
»тот договор привел к воору
женным столкновениям с 
властями, но дело может 

ЕЯ

не замедлил сказаться, когда 
конъюнктура на внешнем рын
ке изменилась...

В результате вот уже около 
десятилетия Малави стоит на 
грани голода, импортируя сот
ни тысяч тонн той же куку
рузы. В таких городах, как 
Нсандже, Мангоче, Мзимба и 
Каронга, покупателей встре
чают полупустые лавки. А ино
странных туристов, которые 
планируют провести в стране 
отпуск, искупаться в прозрач
нейших водах Малави — тре
тьего по величине озера в 
Африке, подышать горным 
воздухом на обширном плато 
Ньики или понаблюдать за бе
гемотами и другими экзоти-

нам Африка
ческими животными, заблаго
временно предупреждают: 
«Не забудьте захватить с со
бой продовольствие. У нас 
отличные повара, они все при
готовят». По обочинам разби
тых дорог стоят, протягивая 
руки, ребятишки: «Дай».

Да и сами западные экспер
ты признают, что «80-е годы 
развеяли миф о малавийском 
экономическом чуде».

Что же, малавийская эко
номика так и не обрела, пожа
луй, главное — способность 
выстоять, столкнувшись с 
внешними трудностями. Спа
сение руководство страны 
ищет все в тех же старых ре
цептах: на 90 процентов дефи
цит покрывается из иностран
ных источников, раздувшийся 
внешний долг достиг миллиар
да американских долларов, и 
несмотря на необычно благо
приятные условия займов и 
кредитов, зависимость от за
падной помощи растет.

КОГДА БЕССИЛЕН 
ТОКОЛОШ

На рынке в «Манки Бэй» 
пожилой резчик упрашивал 
меня купить выточенную им 
из черного дерева причудли
вую фигурку: «Это наш токо
лош — домовой. Если его за
добрить, дома будет все хо
рошо...»

Увы, сегодня в домах мала
вийцев прочно посе'лилась ну
жда, против которой бессилен 
даже добрый токолош. Не 
всегда в достатке и основа 
рациона — густая каша из ку
курузной муки садза. А с та
кими деликатесами националь
ной кухни, как похлебка ниа- 
ма или мясное блюдо нди 
мпунга, можно познакомиться 
только в очень богатых домах 
или фешенебельных гостини
цах.

Недавно на партийном ми
тинге в Тхуоло министр тран
спорта и связи Дальтон Като- 
пола посоветовал населению 
экономить продукты, чтобы не 
голодать. А в разговорах мне 
привели в пример небольшое 
снижение цен — на сахар, тек
стиль, мыло, туалетную бума

дойти и до этого»... Вождь де
сятитысячного племени кри 
Мэтью Кун-Ком. сказал, что 
он подписал договор только 
после того, как были исчер
паны все возможные пути 
урегулирования проблем с 
правительством — и без ка
ких-либо результатов: .Мы 
испробовали даже иски че
рез суд — ничего не помога
ет. Правительство обманыва
ет нас...».

По заключенному договору, 
подписавшиеся стороны обя
зуются оказывать всесторон
нюю помощь, включая на
правление вооруженных под
креплений, в случае необхо

гу, пиво и импортные грибы.
Однако комбинация смехо

творно низкой и заморожен
ной заработной платы, 30-про- 
центной инфляции и неконт
ролируемого уровня цен при
водит к тому, что получающе
му минимальную зарплату ра
бочему нужно отработать 
день, чтобы купить три поми
дора, или два дня — за ба
тон хлеба. Мясо, молоко, ры
ба, когда они появляются в 
продаже, ему просто не по 
карману.

За четверть века независи
мости рабочий класс Малави 
оказался сведенным до поло
жения самого незначительного 
участника в политической 

ЧУДИ»
жизни, хотя именно он и воз
никшие в 40—50-е годы проф
союзы сыграли ведущую роль 
в национально - освободитель
ной борьбе. Но в авторитар
ном государстве с помощью 
законодательных и админи
стративных мер профсоюзное 
движение было фактически 
разогнано, забастовки запре
щены, а профсоюзные орга
низации стали придатками 
Партии конгресса Малави.

Избыточная рабочая сила 
позволяет предпринимателям 
не церемониться. Такие поня
тия, как социальное страхова
ние, пенсии, оплачиваемые от
пуска, практически неизвест
ны большинству малавийцев. 
И вряд ли вызовет удивление 
тот факт, что средняя продол
жительность жизни здесь — 
45 лет, детская смертность — 
35 на тысячу, а новорожден
ных — 156 на тысячу. Ведь, 
как и на пороге независимо
сти, Малави сегодня — в чис
ле самых бедных стран мира.

На протяжении четверти ве
ко Малави тщательно следова
ла рекомендациям междуна
родных финансовых организа
ций. Итог неутешительный: 
массовое обнищание и дол
говая кабала. Но главные уро
ки «малавийского чуда», на
верное, стоит подчеркнуть 
еще раз. Это — порочность 
государственного вмешатель
ства в экономику в интересах 
одного класса, просчеты в оп
ределении степени зависимо
сти от мирового рынка, нако
нец, безудержное обогащение 
меньшинства за счет разоре
ния большинства с непредска
зуемыми политическими и со
циальными последствиями для 
всех.

...Полюбив эту живописную 
и своеобразную страну, поз
накомившись и подружившись 
с трудолюбивыми, благожела. 
тельными и приветливыми ма
лавийцами, мне хочется поже
лать им того, о чем они сами 
просят в своем национальном 
гимне: «Господи, благослови 
Малави, сохрани мир, избавь 
от врагов — голода, болезней 
и бедности...»

А. ДУБРОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Лилонгве—Хараре.

димости, а также направлять 
совместные жалобы в ООН е 
критикой действий канадско
го правительства.

Вряд ли в Канаде разра
зится гражданская война: 
индейцы — миролюбивый на
род. не терпящий насилия. И 
.Оборонный пакт» — это 
скорее политический жест, 
вызванный крайним отчая
нием в связи е бездействием 
правительства по отношению 
к справедливым и законным 
требованиям, чем реальная 
угроза применения оружия.

Игорь ДОРОФЕЕВ, 
соб. кор. АПН. 1

Оттава.

Приятный мужчина
* Молодой, спортивный, ПрИ' 

ятной наружности мужчина, 
обладающий чувством юмора. 
Танов образ идеального учите
ля средней школы в представ
лении практически всех япон
ских школьников, опрошенных 
недавно профессором одного 
столичного университета Маса- 
хи Фукайя, В отличие от своих 
родителей, которые считают 
наиболее авторитетными пре
подавателей в возрасте, школь
ники тянутся к молодым на
ставникам. По их мнению, 
только молодые люди понима
ют проблемы подрастающего 
поколения и помогают решать 
их. Преподаватели же солидно
го возраста, по словам школь
ников, умеют только читать 
нотации, а вся их забота, мол, 
проявляется только в умении 
загружать учащихся таким ко
личеством домашних заданий,, 
что они «съедают» все вне
школьное время.

Путешествие в награду
* В итальянском городе Ве

роне, давшем приют «велико
му изгнанницу» Данте Алигье
ри, подведены итоги конкурса 
сочинений— открытых писем со
ветских и итальянских школь
ников старших классов. Он 
был организован по инициати
ве веронской ассоциации АРГО 
при активной поддержке со 
стороны общества «Италия — 
СССР» городской и провинци
альной администрацией, ЮНИ
СЕФ. Победителями этого не
обычного соревнования с совет
ской стороны стали москов
ские школьницы Анна Матяви- 
на и Катя Кучерова. По усло
виям конкурса награда победи
телям — поездки в Верону и 
Москву.

Молниеносные

турниры
Во Дворце шахмат Сверд

ловска состоялись турниры 
по молниеносной игре. В 
командном первенстве высту
пили 20 команд области. 
Победу одержала первая 
команда Уралмаша — 76 
очков из 95. Второе место 
заняла команда спортклуба 
«Урал» — 70 очков,- По 62 
очка набрали команды Ниж
него Тагила и Уралмаш-П. 
По лучшему коэффициенту 
третье место присуждено 
тагильчанам.

В личном первенстве об
ласти по «блицу» среди муж
чин верхнюю ступеньку за
мял А. Ваулин. Победитель 
набрал 12,5 очка из 17 воз
можных.

В женском первенстве об
ласти чемпионкой стала 
перворазрядница Т. Глухова 
— 8,’5 очка.

Поиск НОВОГО
Е. ЛЕБЕДКИН свою пер

вую задачу придумал в 
1960 г. С тех пор всего со
ставлено свыше 200 произ
ведений — двух- и треххо
довых задач. Около сотни из 
них получили отличия на 
разных конкурсах. Большого 
успеха добился в 145 тема
тическом конкурсе журнала 
«Швальбе» (ФРГ). - когда 
стал победителем по разде
лу двухходовок (два пер
вых места) и трехходовых 
задач. А всего получено бо
лее 30 призов.

Много внимания пробле- 
мист уделил уральской теме. 
Он впервые представил ее 
в трехходовой задаче с дву
мя свободными полями и на 
угрозу. Известны находки 
автора в тагильской теме и 
теме Умнова («ушел—при
шел»), В теме Левмана с 
переменой матов ему при
надлежит приоритет разра
ботки трехходовой задачи.

Его работы часто можно 
видеть в соавторстве с В. 
Ударцевым. В. Рычковым, 
Н. Плетеневым, Н. Глинских 
и др.

Приведем две задачи 
уральца.

№ 55. Е. ЛЕБЕДКИН
«На смену!», 1878 г.

1-й приз

Мат в три хода

№ 58. Е. ЛЕБЕДКИН 
«Волжская заря», 1986 г.

1-й приз

Мат в три хода
Каждый раз три черные 

фигуры идут на один и тот 
же пункт. Какие это поля?

Тема Дачного
Л. ЛАЧНЫЙ — крупней

ший чешский проблемист. 
В 1949 г. (40 лет!) открыл 
новую заданную тему.

Тема Лачного — в иллю
зорной игре и в решении 
трижды повторяются одина
ковые ходы черных и белых 
фигур, но в иной цикличе
ской последовательности.

№ 57. Л. ЛАЧНЫЙ 
1954 г.

Мат в два хода
В начальном положении 

готова серия • вариантов: 
1...Сс14 2. Кс4Х, 1„.Кбв 2. 
КбЗХ и 1,..К:е6 2. С(6Х. В 
решении на те же ходы чер-
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НА СМЕНУ!

ИТАК, фестивальная суета 
позади, когда «кпд» каж
дого дня измерялся ис

ключительно количеством и ка
чеством просмотренных филь
мов.

Оговорюсь сразу, мы приеха
ли на фестиваль впервые, и не 
были в числе «элитарных» — 
аккредитованных. Нас не жда
ли комфортабельные номера 
гостиницы «Россия», нам не 
были приготовлены синенькие, 
голубенькие и прочие карточ
ки, по которым «вход разре
шен...», а на просмотры попа
дали как «простые смертные», 
то есть стреляя лишние билети
ки, а если повезет, покупая 
абонементы.

Впрочем, несмотря ни на что, 
посмотрели мы немало, и по
скольку в прессе много писали 
о фестивале, его плюсах и ми
нусах (последних их, нак выяс
нилось потом, было больше), 
повторяться не буду и поста
раюсь поделиться впечатления
ми от просмотра фильмов, во
шедших, в основном, во внекон
курсную программу. Причем 
поскольку далеко не все уви
денное было значительным, 
расскажу лишь о тех лентах, 
что действительно запомни
лись.

П ОСЛЕДНИЙ император» 
II* ■ Бертолуччи — в фести
вальной панораме был в числе 
главных магнитов.

«А вы знаете, что завтра бу
дут показывать великий 
фидьм?» — этот вопрос можно 
было услышать у касс Дворца 
спорта, в абонемент которого 
включили фильм. И горе тому, 
кто решался продать на 10 ию
ля (как сейчас помню) билет.

Придирчивые киноманы бук
вально обрушивали на него 
шквал презрения.

В этой картине каждый ви
дит свое, слышит струны соб
ственного сердца, и наконец 
центральное место в нем зани
мает проблема, которая в са
мое последнее время всколых
нула и наше общество: Чело
век и Система, Государство н 
Личность.

Горестные, но полез
ные размышления выз
вала и другая картина внекон
курсного показа, стоящая 
правда, по своим художест
венным достоинствам, безус
ловно, в более низком ряду, 
чем шедевр Бертолуччи. Это 
«Сталинисты» режиссера из 
Израиля Назава Левитана.

С иронией и не без злости 
рассказали нам авторы о пок
лонниках усатого Джугашви
ли — своих соотечественниках. 
И, конечно же, не случайно 
именно сейчас они привезли 
картину в Москву.

Действие фильма гфоисходит 
в 1953 году — в дни смерти и 
похорон «отца народов». Кто 
бы мог подумать, что именно 
тогда на далеком, хоть и Бли
жнем Востоке, иа траурном

Неигровое кино

ВОПРОСЫ СТАРЫМ ЧЕКИСТАМ
Признаться, не так часто хожу в кино на документальные 

ленты. Исключение — прошлогодний фестиваль неигровых 
фильмов. Не могу назвать его праздником, потому что —зас
тавляют ли праздники думать? А все виденные мною тогда 
картины были фильмами-размышлениями. Исчезают, к 
счастью, с наших экранов фильмы-плакаты, фильмы-иллюст
рации лозунгов.

Ждала новизны я и от ленты .Уральские чекисты» (сце
нарий Л. Бортвиной, режиссер Л. Ефимов, оператор Г. МайерХ 
ведь Свердловская киностудия известна своими документаль
ными фильмами. Но, увы, на этот раз открытий не было. 
Фильм напоминал учебное пособие для школьников.

Два основных события, о которых повествует картина, — 
это раскрытие заговора в Тобольске во время пребывания там 
царской семьи и поиски сокровищ Романовых в том же То
больске в 1931 году.

Вопрос о последних месяцах жизни царской семьи, о пере
возке арестованных в Екатеринбург и последующем расстре
ле интересует сегодня многих: об этом говорилось по Цен
тральному телевидению, писал журнал «Огонек», опубликован 
материал и в «На смену!». К сожалению, фильм позволяет 
узнать мало что нового. Вот, к примеру, был раскрыт заго
вор князей Львова, Лопухина и Голицына. На экране — фо
тография Львова, листаются страницы дела. У меня же воп
рос: каким образом князья собирались освободить бывшего 
царя? Предъявите показания! Или как были раскрыты вра
гом засады чекистов на дорогах возможного побега? Какие 
противоречия возникли между екатеринбургским, уфимским 
и омским красными отрядами, прибывшими по делу аресто
ванной семьи Романовых? И еще вопросы...

Голос за кадром же читает текст, перемежая его стихами 
Безыменского, Волошина, Луговского. Очень много стихов, 
похоже на литмонтаж. И ни одного живого героя. Я пони
маю, в документальном фильме может быть и такое реше
ние, но неужели не осталось в живых никого из старых 
уральских чекистов? Почему так интересно начатый рассказ 
о Михаиле Ивановиче Ефремове внезапно обрывается?

Профессиональный революционер, осужденный в 1908 году 
на пожизненную каторгу за «эксы» — экспроприации в поль
зу партии, освобожденный февралем 1917-го, добившийся на
ционализации первой фабрики на Урале еще до Октября — 
он стал председателем ЧК Урала. Как удавалось ему, окончивше
му церковно-приходскую школу, успешно руководить защи
той дела революции? Какова его дальнейшая судьба? Како
вы судьбы его товарищей?.. Только фотографии их мелька
ют на экране ближе к концу фильма: кто узнаваем, кто — 
нет. Но это же и есть герои картины!

А были ли они среди подпольщиков во время оккупации 
Екатеринбурга Колчаком? Какие еще преступления против 
молодой республики — диверсии, саботаж, заговоры ими рас
крыты? Но авторы фильма уже переносят нас в 1931 год. 
Поиски романовского клада. Об этом интересно, живо написа
но в книге Ю. Курочкина «Тобольский узелок». В кинокарти
не же — перечисление действий: искали, нашли.

На экране появляется Сталин. Народ ликует. Совсем близ
ко страшный 1937 год. Кончается фильм. А ведь именно от
сюда начинаются совсем нам не известные страницы истории, 
связанные с работой уральских чекистов. Закрыты архивы? 
Что ж, может быть, кинорассказ будет продолжен другими...

К нам в школу когда-то приходил старик: рассказывал, 
как был в охране царской семьи. Фамилия, имя, отчество? 
Не помню. Как невнимательны мы были!.. Уходят люди, уно
ся с собою не только неизвестные факты, но и свои размыш
ления о пережитом. Да, документы — основа исследования. 
Но фильму нужны живые или ожившие герои.

С. ШАПОТАЙЛО.

БОЛЬШОЙ,^1 
МАЛЕНЬКИЙ
«ВНЕКОНКУРСНОЕ» ПУТЕШЕСТВИЕ

Заметки с XVI Московского международного кинофестиваля
митинге под лозунгом «Да 
здравствует мировой комму
низм и сионизм!» склонялись 
головы израильтян в искренней 
и неподдельной скорби.

Да, полезно посмотреть, как 
прокручиваются родные темы 
на чужеродном материале. 
Дистанция — географическая, 
да и психологическая — вещь 
великая. По крайней мере, 
есть повод избавиться от ком
плексов и увидеть отражение 
собственных бед в чужом зер
кале.

ЖЧ ЕРВОЕ впечатление, как 
■ " известно, всегда самое 

сильное. У меня оно на фе
стивале связано с японской 
лентой «Тень повелителя» и 
американской картиной «Слу
чайный турист».

«Тень повелителя» — чисто 
восточное кино по степени эк
зотической зрелищности и уро
вню философских обобщений. 
Кстати, опять аналогия с «Им
ператором» — здесь уже и по 
сюжету — в центре действия 
тоже наследник престола, тоже 
ребенок и тоже гонимый. И 
тоже конфликт с Системой, но 

НА СНИМКЕ: На XVI Московском междума- Тома, Борис Хмельницкий и Елена Драпеко
родном кинофестивале. Советские киноактеры дают интервью Центральному телевидению,
(слева направо) Леонид Ярмольник, Светлана Фотохроника ТАСС.

Конкурс «Телекинэкс»

под иным углом зрения. Ре
жиссера Ясуо Форухато боль
ше интересует столкновение 
добра и зла, подлости -и бла
городства, словом, всего того 
«высокого», о чем мы нап
рочь забыли в нашей повсед
невной жизни.

Невероятно трудно пере
дать словами воссозданное на 
экране Зазеркалье восточных 
пейзажей, стремительную иск- 
рометность технически совер
шенных сцен японской борь
бы и, наконец, тончайший 
психологизм характеров, ког
да почти нет диалогов, но ка
кая глубина в этом молчании...

Случайно попал во внекон
курсный показ конкурсный 
фильм «Случайный турист». 
Так называется книжное посо
бие, которое пишет герой 
фильма Мэкон Лири, тоже 
оказавшийся в роли невольно
го путешественника. Но не в 
пространство и ро время, а 
скорее в самого себя, в свой 
внутренний мир.

Стабильный уклад его жизни 
рушится в момент, когда тра
гически погибает сын, уходит 
жена Сара, и он остается бес

Очередной тур «Тедеки- 
нэкса», посвященный теме 
кинофестивалей, пользовался 
прямо-таки «бешеным успе
хом». Конечно, все в мире от
носительно, так и тепереш
ний скачок в количестве уча
стников — почти в два ра
за — относителен, по срав
нению с вялым течением 
прошлогоднего телекиномара
фона. Во всяком случае, те
перь стало ясно, что на те
кущий момент именно такая 
форма проведения конкур
са — «разовая» — читате
лям нравится больше.

Победителем, безупречно 
и в срок ответившим на воп
росы «Международной фес
тивальной карусели», стала 
свердловчанка Ирина Цели
щева. Аплодируем, поздрав
ляем и пересылаем в бли
жайшее время по почте обе
щанную книгу...

А теперь «работа над 
ошибками» — традиционная 
в ведении наших конкурсов,

Личное мнение

«ЗАТО МЫ ДЕЛАЕМ РАКЕТЫ...»
16 июля этого года Центральное телевидение позна

комило нас со своей очередной документальной премье
рой под названием «Перед выбором». А 25 июля наше 
местное телевидение показало встречу студентов факуль
тета журналистики УрГУ с генеральным директором ПО 
«Уралмаш» И. И. Строгановым.

В премьерной ленте рас
сказывалось, в частности, о 
предвыборной борьбе канди
датов в народные депутаты 
СССР Волкова и Строганова, 
закончившейся, как известно, 
победой первого. Название 
местного телемероприятия 
говорило само за себя,

И я убежден, что посмот
ревший фильм, постарался не 
пропустить работу местных 
тележурналистов. А дело, как 
говорится, в следующем.

Дело в том, что симпатии 
столичных телевизионщиков 
были явно на стороне секре
таря парткома завода имени 
Калинина тов, Волкова, а на 
стороне генерального дирек
тора не были. Нормальное де
ло. И телевизионщики не соч
ли нужным это скрывать, а, 
наоборот, сочли нужным при
ложить все усилия, чтобы и 
нас, телезрителей, привлечь 
на свою сторону. Тоже по 
нынешним временам вполне 

помощным в своем доме, оди
ноким. Только собака разде
ляет его одиночество. Впро
чем, именно собака становится 
впоследствии причиной знаком
ства Лири с экстравагантной 
молодой женщиной, но тут 

в жизни героя опять появля
ется Сара...

Фильм режиссера Лоуренса 
Касадна — драматическая ко
медия, сделанная в лучших гол
ливудских традициях. Картина 
легко, приятно смотрится, од
нако не все в ней так просто, 
как кажется на первый взгляд, 
и не сразу понимаешь, что она 
таит в себе множество подвод
ных течений. Ощущения чело
века, живущего в цивилизован
ном мире в конце 20 века? Ка
ковы они? Очень и очень неод
нозначны и напоминают ощу
щения случайного туриста, вы
нужденного отправиться в дли
тельное путешествие. Все это 
прекрасно передают зрителю 
известные американские акте
ры Уильям Херт, Кэтлин Тер
нер и Джина Дэвис.

Д АМЕРИКАНСКИЙ кинема- 
тсграф на фестивале был 

очень широко представлен. Но, 
к сожалению, многие ленты 
скорее напоминали высококаче
ственную электронную продук
цию, и к искусству имели при
близительно такое же отноше
ние как японские видеомагни
тофоны — дизайн, техническое 
совершенство... Но полное от
сутствие авторской позиции 
(просто человеческой) и хоть 
какого-то личного отношения к

Неузнанная Б. Б.
и «Медведь» - имя собственное
как в школе после контроль
ной.

Конечно, время не пощади
ло красоты даже такой кино
звезды, как Бриджит Бардо, 
но все-таки узнать ее на 
снимке, нам казалось, вполне 
возможно. Да и намек на на
ряды, на знаменитую причес
ку с лихим начесом и пада
ющей на глаза - челкой — 
«Бабетта» — был весьма 
прозрачным... Но... Б. Б. не
которые перепутали с К. К. 
Клаудиой Кардинале и 
даже с М. М. — Мерилин 
Монро...

Дастина Хоффмана узнали 
все. Но затруднение у неко
торых вызвало задание — 
назвать фильм, за исполне
ние в котором главной роли

нормальное дело. И замысел, 
безусловно, удался.

Он бы, может, и не удался, 
если бы сам товарищ гене
ральный директор не посо
действовал этому. Но товарищ 
генеральный директор еще 
как авторам помог.

В общем, И. И. Строганов 
оказался в глазах телезрите
лей явно не на высоте. Точ
нее сказать, не на высоте 
именно сегодняшних воззре
ний, И, вероятно, в этом со
стоит хотя и грустная, но су
губо объективная реальность, 
раз уж результаты выборов 
вполне совпали с бескорыст
ной симпатией столичной 
съемочной группы (режиссер 
Самарий Зелинин).

Наша телепередача началась 
с такой приблизительно сен
тенции: «Раньше было приня
то только славословить по 
адресу крупных руководителей, 
а теперь наблюдается дру,*.я 
крайность — только ругать». 

происходящему, боли за свое
го героя...

Но были счастливые исклю
чения, и вот к ним как раз хо
чется отнести очень яркую, 
чрезвычайно зрелищную ленту, 
снятую в жанре философской 

притчи «Сердце Ангела». (О 
ней «На смену!» уже рассказа
ла в прошлом выпуске «Экра
на...» под рубрикой «Видео
зал»).

Напомню только, что в этом 
фильме символов, пожалуй, не 
меньше, чем кадров, а автор- 
своих метафор примерно столь
ко, сколько, я уверена, будет 
их трактовок киноведами. Ав
торы ленты заново, причем 
очень оригинально и неожидан
но, переосмысливают всемирно 
известный сюжет «Фауста». 
Талантливая, по-настоящему 
фестивальная картина.

Эти же слова можно адресо
вать английскому фильму «До
зорный патруль». Правда, спе
цифика в том, что в нем очень 
много жестокого. Режиссер 
Даррелл Рудт словно «пригова
ривает» зрителя к своему 
фильму, обрекает на него.

...Сквозь африканские джун
гли пробирается взвод из вось
ми человек, сея страдания . и 
гибель на своем пути. Не без- 
душные роботы. не садисты, 
они сами понимают бессмыс
ленность кровавой бойни, ус
троенной ими, но выйти из 
страшной игры уже не могут. 
Что за войну они ведут? Кто 
их послал? Насилие порождает 
новое насилие. И вот уже сол
даты готовы перестрелять друг 
друга, жизнь становится кош
маром. Человек проходит путь 
эволюции в обратном направ
лении, и гибель неотвратима...

Г1 ОЖАЛУЙ, самый боль- 
■ ■ шой ажиотаж на фести

вале кипел вокруг ретроспек
тивы «Секс в американском ки
но», посходившей в кинотеат
рах «Москва» и «Витязь», Вот 
уж куда было совсем не по
пасть! Но два фильма мне все 
же удалось посмотреть.

Сразу подчеркну — это сде
лал и выступивший перед на
чалом просмотра кинокритик 
К. Разлогов: неискушенному в 
«ихних западных штучках» со
ветскому зоителю вовсе не 
предлагалась порнографиче
ская кинопродукция, а к со
жалению, у многих в сознании 
понятия секс и порнография 
тождественны. Наоборот, цель 
ретроспективы состояла в том, 
чтобы развенчать миф о сти
хии вседозволенности, захва
тивший, якобы, весь западный 
кинематограф. На суд зрителя 
выносились фильмы, снятые,

актер получил второго «Ос
кара». Кое-кто даже сомне
вался: «А не ошиблись ли 
вы, организаторы «Телеки- 
нэкса». задавая такой воп
рос?» Нет, мы не ошиблись, 
а вам нужно внимательнее 
читать газеты, по крайней 
мере четыре центральных из
дания дали по поводу второ
го «Оскара» Хоффмана ис
черпывающую информацию.

Самым трудным оказался 
для большинства третий воп
рос. Какие только призы не 
называли телекинэксы, даже 
Золотого и Серебряного Ме
дведей (призы Западнобер
линского фестиваля). Что ж) 
Медведей, конечно, можно от
нести к мужскому полу, но 
вот с. тем, что это — имя

И сразу стало ясно, что наши 
телевизионщики, а, следова
тельно, и будущие их колле
ги, в крайность нипочем не 
впадут. Уж это будьте благо
надежны.

И действительно, ребята не 
подвели ни героя передачи., 
ни своих старших коллег, до
казав тем самым, что их мож
но и в дальнейшем пригла
шать на самые ответственные 
мероприятия. Они не задали 
герою ни одного трудного 
вопроса, а о недавних выбо
рах, о фильме даже не за
мкнулись! В чем заключается, 
на мой взгляд, какой-то осо
бый высший пилотаж осторож
ности.

И получилось, как в песне. 
Нам говорят, что у нас там, 
там и там маленько как бы 
хреновато, и слышат в ответ: 
«зато мы делаем ракеты и 
перекрыли Енисей».

Однако я не думаю, будто 
в этом, если можно так выра
зиться, несовершенстве пере
дачи виноваты только журна
листы, молодые и не очень. 
Конформизм, конечно, нали
цо, но есть все основания ду
мать, что идеалы перестрой
ки дороги подавляющему 

начиная с 60-х годов и по сей 
день, в которых не демонстри
ровались различные сексуаль
ные ухищрения, а самым серь
езным образом разрабатыва
лись проблемы интимной жиз
ни человека.

Так что, после просмотра у 
тех, кто пришел в кинозал за 
«клубничкой», лица разочаро
ванно вытягивались, а сквозь 
зубы цедились презрительные 
реплики: «ерунда», «лишь бы 
деньги содрать»...

Ну, а поскольку я к этой ча
сти зрителей, к счастью для 
себя, не отношусь, то выражу 
свое восхищение очень инте
ресной и серьезной ленте 
«Грубые ласки» Оби Бенда.

В некотором смысле это — 
документальное кино, даже пу
блицистическое — по степени 
воздействия на аудиторию. 
Композиционая канва фильма 
чрезвычайно проста — смонти
рованные фрагменты из «мо
лодежных» фильмов 50-х и мо
нологи немолодых уже людей, 
снятые сегодня, в конце 80-х. 
Больше ничего. И бездна юмо
ра и артистизма, тонкости и 
глубины. Очень живые, откры
тые люди —‘ кто прямо и гру
бо, кто интеллигентными под
текстами— толкуют с экрана 
о том, о чем мы, наверное, 
еще очень долго не сможем 
говорить перед объективом — 
о «сексуальном самочувствии» 
подростков, о том «стыдном» и 
«грязном», через что проходит 
едва ли не каждый, и о том, 
наконец, как все это «в наше 
время бывало». Естественный, 
простой и очень доверитель
ный тон, словно с очень близ
ким человеком. Как необходи
мо это и нашему молодежно
му кино!..

Ретроспектива показала, что 
сексуальные проблемы могут 
быть пропущены через все тра
диционные жанры: «Земные 
девушки доступны» — фанта
стика, «Проще простого» — де
тектив, «Работающие девуш
ки» — социальная драма и т. д. 
И, по словам того же Разло
гова и по моим личным впе
чатлениям и наблюдениям, 
зритель с удивлением обнару
живал, что секс на экране, мо
жет выступать и как усложнен
ная система мифологических 
реминисценций и как предпо
лагаемый, но скрытый в глу
бинах бессознательного источ
ник духовного кризиса».

Итак, фестивальная суета по
зади, подведены его итоги. 
Остается только надеяться, 
что все лучшее из того, что 
он показал, появится на нашем 
широком экране.

С. ЭСТРИНА, 
старший редактор 

киновидеообъединения.
Мос кв а—С вер длов с к.

собственное — согласиться 
трудно. Мы же имели в виду 
три самых известных сегод
ня приза... Впрочем, настала 
пора сверить ответы:

1 Самый первый Москов
ский международный кинофес
тиваль состоялся в 1935 году. 
А регулярно — раз в два года 
он проводится с июля 1959 г.

2. Дастин Хоффман. Первый 
«Оскар» за роль в фильме 
«Крамер против Крамера», вто
рой — за исполнение главной 
роли в фильме «Человек дож
дя».

3. «Оскар» — премия амери
канской академии киноискусст
ва.

«Феликс» — европейский 
«брат» «Оскара», ыпервые вру
чен в 1988 году в Западном 
Берлине.

«Георгий» — золотой, сереб
ряный, бронзовый. Впервые 
вручался на XVI Московском 
кинофестивале.

4. Бриджит Бардо. «Бабетта 
идет на войну», «Большие 
маневры».

5. Главный приз МКФ в 1987 
году получил великий итальян
ский режиссер Федерико Фел
лини за фильм «Интервью». 
Главного же приза Московско
го международного в 1963-м 
удостоен его, пожалуй, самый 
знаменитый фильм «8V2».

Итак, дорогие телекинэк
сы, до встречи в августе.

большинству представителей 
этой уважаемой профессии.

Я думаю, что людей, од
нажды застигнутых вдохнове
нием от мысли создать данное 
теледейство, плодотворней 
всего искать не среди журна
листов, а вообще за предела
ми телерадиокомитета.

Это же типично для нашего 
неоднозначного времени, — 
когда оправдываться и опро
вергать что-либо решительно 
невозможно, тогда аппарат за
водит любимую песнь про 
«ракеты» и «Енисей». Это же 
естественно, что своего героя 
он поддерживает даже вопре
ки здравому смыслу. Потому 
что этот герой — он сам.

Но не менее естественно, 
что во все времена находится 
мальчик, который говорит: 
«Ребята, а король то наш то
го...» Тем более теперь, когда 
этот мальчик — весь наш бед
ный народ, уставший бояться 
и поклоняться.

Александр ЧУМАНОБ, 
член Союза 

писателей СССР.

Редактор В. ЕФИМЧИК.

ОБЛАСТНОЕ ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ 
КИНОВИДЕООБЪЕДИНЕНИЕ и СПТУ № 20

ОБЪЯВЛЯЮТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.
Училище готовит работников по специал: ностям: 
киномеханик широкого профиля на базе восьмилет

него образования. Срок обучения 11 месяцев;
киномеханик широкого профиля — оператор видео

техники на базе среднего образования. Срок обучения 
10 месяцев;

киномеханик — водитель кинопередвижки на базе 
восьмилетнего образования (иногородние). Срок обуче
ния 1,5 года.

Учащимся на базе восьмилетней школы выплачива
ется стипендия 30 рублей, на базе средней школы — 
70 рублей.

Условия приема — общие для СПТУ.
За направлениями обращаться в дирекции киносети 

по месту жительства.
Адрес училища: г. Свердловск, Вторчермет, ул. Аг- * 

рономическая. 53. Трамваи №1. 9. 14, 15, 25, авто
бусы № 12, 20, 30, 42, остановка — «Вторчермет». 
Телефон 25-24-40.

СВЕРДЛОВСКОЕ 
ПРОФТЕХУЧИЛИЩЕ 

№ 119 
ПРИГЛАШАЕТ 

юношей и девушек

для обучения ла дневном отделении по специальностям: 
токарь. слесарь механосборочных работ, монтажник радио

аппаратуры.
Выпускники работают иа свердловских заводах радиоап

паратуры и инструментальном.
Обращаться по адресу: ул Фрунзе. 35а. Телефон 29-98-80:
Выпускники работают на ПО «Пневмостроймашина» и 

Уральском компрессорном заводе
Обращаться по адресу: Сибирский тракт. ЛК им. Гагари

на Телефоны: 24-92-82 24-92-71. или: пос. компрессорного 
завода, ул. Латвийская 20. здание школы рабочей молоде
жи № 43. Телефон 26-03-68.

Для поступающих по специальности монтажник радиоап
паратуры необходимо образование 10 классов Срок обуче
ния — 1 год. Стипендия 70 руб. Выплачивается 50% от за
работанной во время производственного обучения суммы.

Для поступающих на другие специальности образование 
8 — 10 классов, срок обучения — 1 год. стипендия 30 руб., 
выплачивают 50% от заработанной суммы.

Девушки принимаются на все специальности, кроме сле
сарь механосборочных работ.

Правильно играть —

играть по правилам
♦ Заполняйте билеты «Спортлото» и «Спортпрогноз» 
только авторучкой с черными и синими чернилами 
или шариковой ручкой с пастой тех же цветов:
♦ зачеркивайте в билетах «Спортлото» только нуж
ное количество номеров (видов спорта); 5 — в лоте
рее «5 из 36» и 6 — в лотерее «6 из 45» в каждом 
играющем варианте, а в билетах «Спортпрогноз» — 
предполагаемый исход встречи команд в каждом игро
вом варианте.
♦ во всех трех частях билета в каждом игровом ва
рианте зачеркивайте одни и те же номера (виды спор- 
та),, в билетах, «Спортпрогноз» — предполагаемый 
исход встречи;
♦ отделите часть А от билета и оставьте у себя, час
ти БВ опустите в ящик «Спортлото» в сроки, указан
ные на нем.

БУДЬТЕ ВНИМАТЕЛЬНЫ!
ТОЛЬКО ПРАВИЛЬНО ЗАПОЛНЕННЫЕ 

БИЛЕТЫ «СПОРТЛОТО» И «СПОРТПРОГНОЗ» 
ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ТИРАЖЕ.

Свердловское зональное 
управление спортивных лотерей.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
ЧЕЛЯБИНСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. М. И. Глинки 

(в помещении театра 
оперы и балета)

Сегодня в 19 час. 30 мин. 
а БОГЕМА4-УШ в 10 час. ТЕРЕМ-

ТЕРЕМОК 
вечером ДВЕНАДЦАТЬ

СТУЛЬЕВ 
5АТП РИГОЛЕТТО

ГОСЦИРК
ЭСТРАДНО-ЦИРКОВОЕ ШОУ 

«■РАЗНОЦВЕТНОЕ РЕВЮ». 
Впервые в цирке дресси

рованные лебеди, фазаны, 
павлины.

Начало вечерних пред
ставлений в 19 час.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

XVI МЕЖДУНАРОДНЫЙ московский 
КИНОФЕСТИВАЛЬ.

По 6 августа 
«ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ* 

(Англия).
«ПОЛИЦЕЙСКИЙ 

ПО НАЙМУ» 
(США).

Сеансы; 11-30. 15-30, 19-30.
С 7 августа 

новый 
художественный фильм 

«БОЛЕЗНЬ ЛЮБВИ»" 
(две серии. Франция). 

Сеансы: 11 30, 15-30, 19 30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Боры в зако

не.
СОВКИНО — Танцуй, тан

цуй (две серии).
САЛЮТ - Шарло в Испа

нии Турбаза «Волчья».
ТЕМП — Женщина на 

грани нервного срыва.

УРАЛ — Данди по прозви
щу «Крокодил». Черный ко
ридор. Отелло (две серин). 
Исповедь. Хроника отчуж
дения.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Официальная история.

ДК им. ГОРЬКОГО — Ро
ман с камнем.

МИР — Кондор.
ДРУЖБА — Машина. Я 

люблю, ты любишь. «Кроко
дил» Данди-П.

КОМСОМОЛЕЦ — Долгая 
разлука (две серии).

ЭКРАН — Танцор диско 
(две серии).

10ЖНЫИ — Кондор
СОВРЕМЕННИК — Офицер 

с розой.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Офицер с розой.
СТРЕЛА — Мужчина и 

женщина.
ЗАРЯ — Высокий блон

дин в черном ботинке. Вла
димир Высоцкий — кино
актер. Штрихи к портрету. 
Долгая разлука (две серии).

ЗНАМЯ — Райская ябло
ня. Долгая разлука (две се
рии).

ПОГОДА
4 — 5 августа по области 

ожидается переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер северо- 
восточный. 5 —10 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью 8—13, 4 августа
на севере области 5 — 10. 
днем 4 августа 17 — 22, 5 ав
густа 21 26 градусов тейла.
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